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Trabajadores del Poder Judicial desisten
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▲ Al grito de “justicia” y “alto al crimen organizado”, más de tres mil
personas despidieron este martes al sacerdote tsotsil asesinado a
balazos el domingo 20 en San Cristóbal de las Casas. Más tarde, la

Fiscalía General del Estado dio a conocer la captura de Edgar “N”, 
presunto perpetrador del crimen que ha conmocionado a Chiapas y a 
todo México. Foto Ap
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A
lcanzar la soberanía 
alimentaria, enten-
dida como el dere-
cho de los pueblos a 

definir sus propias políticas 
de producción y consumo de 
alimentos, priorizando culti-
vos locales y el acceso a co-
mestibles saludables y cultu-
ralmente apropiados, implica 
un cambio de paradigma en 
cuanto a la manera en que 
las sociedades aseguran la 
nutrición de sus integrantes.

Así, la referencia es hacia la 
capacidad de las comunidades 
para crear y gestionar su propio 
sistema alimentario, en lugar 
de depender de productos im-
portados y/o industrializados. 
La idea entonces rompe con 
otras precedentes, como la se-
guridad o la autosuficiencia ali-
mentarias. La primera consistía 
en que a través del comercio, 
un país pudiera garantizar a to-
dos sus habitantes la cantidad 
de calorías para subsistir, mien-
tras que la segunda aspiraba a 
que todos los alimentos fueran 
de origen nacional.

Así, cuando Julio Berdegué, 
secretario de Agricultura y De-
sarrollo Rural, asegura en la 
conferencia presidencial que 
el objetivo fundamental en 
materia agropecuaria de esta 
administración es avanzar ha-
cia la soberanía alimentaria, 
debe entenderse la creación 
de varios sistemas locales de 
producción agrícola y hacer a 
un lado buena parte de los co-
mestibles de origen extranjero. 

A grandes rasgos, el fun-
cionario delineó que lo que se 
pretende es “incrementar la 
producción de alimentos salu-
dables, bienestar de los produc-
tores del campo, garantizar una 
mayor eficiencia en el consumo 
de agua y producir con mayor 
respeto al medio ambiente”. 

Hay entonces una diferencia 
entre producir lo que se va a 
consumir y lo que se producirá 
y obtendrá del mercado inter-
nacional. La prioridad estará 
en que los agricultores locales 
sean los primeros beneficiados 
y lo que se obtendrá a mediano 
plazo será, posiblemente, una 
mayor diversidad en la oferta 
de comestibles nacionales; sin 
duda una excelente contribu-
ción para que la alimentación 

de los mexicanos sea variada 
y nutritiva a la vez, pero hará 
falta asegurar que las canti-
dades obtenidas de cereales, 
principalmente maíz,carnes, le-
guminosas, vegetales, frutas y 
hortalizas, sean suficientes para 
sostener el desarrollo de los de-
más sectores de la economía.

Históricamente, ningún 
pueblo ha conseguido conciliar 
la soberanía con la autosufi-
ciencia alimentaria; de manera 
que crear un sistema de pro-
ducción y gestión que garantice 
a todas las personas la nutri-
ción, más que la ingesta de ca-
lorías, requiere de un esfuerzo 
en el que deben coordinarse 
varios sectores que van desde 
los campesinos, jornaleros y ga-
naderos hasta la academia y, 
por supuesto, los tres niveles 
de gobierno. El peligro es que 
el sistema requiere de ajustes 
continuos por fenómenos como 
la erosión de suelos, ahora el 
cambio climático y los diversos 
fenómenos climáticos; aparte 
de que una de las mejores ga-
rantías que se podría ofrecer a 
los productores sería la supre-
sión de los grupos del crimen 
organizado que les cobran de-

recho de piso y otros impuestos 
paralelos en la comercialización 
de limón o aguacate, por ejem-
plo. De lograrse esto, los precios 
justos al consumidor se darían 
casi automáticamente.

Alcanzar la soberanía ali-
mentaria, entonces, implica 
que el Estado intervenga en la 
competencia por el uso del suelo 
agrícola, en la cual los sembra-
díos de amapola o mariguana 
tienen un importante peso es-
pecífico. Otro factor es la tala 
clandestina en reservas ecoló-
gicas que son refugio de varias 
especies polinizadoras de las 
cuales depende la producción 
de frutales, y que es una de las 
principales causas de la defo-
restación. Frente a estas fuerzas 
económicas ilegales, los produc-
tores se encuentran indefensos.

Pueden existir apoyos, pro-
gramas para tecnificar el campo 
mexicano y hacer más eficiente 
el uso del agua destinada a la 
agricultura, al igual que precios 
de garantía, pero si los produc-
tores no tienen la garantía de 
la seguridad de sus personas, 
propiedades y a su actividad, la 
soberanía alimentaria perma-
necerá como un hermoso ideal.

Soberanía alimentaria, 
esa hermosa utopía

▲ Alcanzar la soberanía alimentaria, entonces, implica que el Estado inter-
venga en la competencia por el uso del suelo agrícola, en la cual los sem-
bradíos de amapola o mariguana tienen un importante peso. Foto Reuters
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Yucatán fue el estado del 
país con menos delitos du-
rante el mes pasado, con 
335, y Campeche el ter-
cero con 450, sólo después 
de Tlaxcala con 349, de 
acuerdo con el reporte del 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública con corte a 
septiembre de 2024.

El único que destaca con 
más delitos es Quintana 
Roo con 4 mil 546 delitos, 
lo que representa 151.5 ca-
sos por día, en contraste con 
las otras dos entidades de 
la península, Yucatán que 
tiene 11 y Campeche con 15 
delitos en promedio por día.

Sólo cuatro estados, los 
tres primeros con menos de-
litos y Chiapas con 949 de-
litos, registran números de 
tres cifras, el resto ya pasa 
de los mil casos.

Los que más delitos tu-
vieron fueron Estado de 
México con 30 mil 223, la 
Ciudad de México con 17 
mil 984 y Guanajuato con 12 
mil 690, detalla el Secreta-
riado Ejecutivo, organismo 
federal encargado de las es-
tadísticas oficiales de deli-
tos, cifras alimentadas por 
las fiscalías estatales.

El pasado lunes Campe-
che capital apareció como la 
ciudad de la península que 
más mejoró en la percepción 

de inseguridad al bajar de 
55.9 a 46.3 por ciento, es decir, 
9.6 puntos menos de su po-
blación la considera insegura; 
Mérida bajó 2.5 puntos y se 
ubica como la más segura de 
la región con 24.6 por ciento, 
y Cancún también bajó pero 
se mantiene con alto grado 
de percepción de inseguri-
dad con 73.2 por ciento, de 
acuerdo con la Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública 
(ENSU) correspondiente a 
septiembre de este año.

También Yucatán apare-
ció recientemente como el 
estado del país con mayor 
porcentaje de acciones im-
plementadas para mejorar 
su seguridad durante el año 
pasado con 43.1 por ciento 
cuando la media nacional 
fue de 28.1 por ciento, con-
forme a la Encuesta Na-
cional de Victimización y 
Percepción Sobre Seguridad 
Pública (Envipe 2024), del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

Yucatán es la entidad más segura del 
país, mientras Campeche es la tercera
Quintana Roo fue el estado de la península con más delitos, 151.5 casos por día // 

El gobierno yucateco es el que más acciones implementó para mejorar seguridad

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

INCIDENCIA DELICTIVA EN MÉXICO

▲ El pasado lunes Campeche capital apareció como la ciudad de la península que más mejoró en la percepción de inseguridad al bajar de 55.9 a 46.3 por 
ciento, es decir, 9.6 puntos menos de su población la considera insegura; Mérida bajó 2.5 puntos y se ubica como la más segura de la región. Foto Gerardo Jaso
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Especialistas fiscales consi-
deraron que la reforma al 
Poder Judicial sí generará 
un efecto negativo, espe-
cialmente en el rubro fiscal, 
porque habrá falta de ex-
periencia entre los nuevos 
jueces, lo que podría gene-
rar severos conflictos en los 
casos a tratar.

Al dar a conocer ante los 
medios de comunicación el 
8 Congreso de la Asociación 
Nacional de Especialistas Fis-
cales AC (Anefac), a realizarse 
el próximo 24 de octubre en 
Cancún, Álvaro Leopoldo 
Bolldo, Roseli, presidente de 
dicha asociación, dijo que es 

bastante recurrente el tener 
que llegar a amparos y re-
visiones en el sistema judi-
cial en materia fiscal y es allí 
donde temen encontrarse 
con inconvenientes.

“Esta reforma judicial va 
a tener impactos en el as-
pecto fiscal, son jueces nue-
vos, no sabemos si tienen 
la experiencia necesaria 
con los requisitos que están 
poniendo, no sabemos qué 
criterios traen, no sabemos 
las líneas de acción que 
traen, si van a respetar ju-
risprudencias, si va a haber 
nuevos criterios, todo se 
convierte en una incógnita, 
entonces evidentemente 
hay un impacto de la re-
forma judicial en el aspecto 
tributario”, enfatizó.

Explicó que hay varias 
etapas en el litigio fiscal: la 
primera es con la misma au-
toridad, que se llama revo-
cación; la segunda instancia 
es ante el Tribunal Fiscal de 
Justicia Administrativa y si 
ahí se pierde o se está incon-
forme inclusive con parte de 
la sentencia; luego es cuando 
se puede optar por el Poder 
Judicial, una instancia por la 
que muchos ciudadanos se 
deciden y es allí en donde 
podría generarse el impacto 
negativo, porque todo parece 
indicar que quienes se han 
dedicado a estudiar estos te-
mas fiscales quedarán fuera. 

“Que si esperamos im-
pactos, sí. Creo que sí, la-
mentablemente creo que sí 
sería negativo, va a haber 

jueces nuevos que nunca 
han atendido un expe-
diente y una experiencia 
en el tema fiscal específico, 
¿cómo van a resolver?, ¿con 
qué prontitud?, ¿qué crite-
rio van a utilizar?, las per-
sonas ahí tienen un bagaje, 
digo, se dice que hay co-
rrupción y puede ser cierto, 
pero hay una experiencia 
probada”, cuestionó.

Esto -consideró- generará 
riesgos y por ende incerti-
dumbre en las nuevas resolu-
ciones de los nuevos criterios, 
ante la falta de experiencia.

“Es probable, como pos-
tura de Anefac, que se re-
quiera una reforma en ma-
teria judicial, pero no como 
la estamos viendo. Vamos a 
suponer que haya jueces co-

rruptos ¿todos son corruptos? 
Si nosotros vamos a ir a un 
barco ¿a quién queremos de 
capitán?, al más popular o al 
más diestro”, acotó. 

Los fiscalistas insisten 
en que es necesaria una re-
forma, pero no de la manera 
en la que se está haciendo, 
porque si hay corruptos se 
tienen que investigar, evi-
denciarlos, pero no se puede 
dejar de lado a quienes no 
son corruptos, trabajan bien 
y además tienen experiencia 
en la materia, que también 
les ha costado años de estudio 
y trabajo.

Por ello, insistió, la asocia-
ción dice sí a la reforma, pero 
en las circunstancias en las 
que se presentó no la ven óp-
tima para el país.

Reforma judicial generará efectos negativos 
en el ámbito tributario, advierten expertos
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Los trabajadores del Poder 
Judicial seguirán en paro en 
Cancún, así como en todo el 
país, al menos hasta el miér-
coles 23 de octubre ante lo 
que calificaron como la falta 
de cumplimiento a resolucio-
nes de jueces y lo que buscan 
ahora es alcanzar un mayor 
acercamiento con la ciuda-
danía; por ello, descartaron 
hacer más bloqueos viales y 
anunciaron su intención de 
hacer una feria jurídica.

“La decisión de mantener 
el paro es porque tenemos 
que hacer entender al Ejecu-
tivo federal y al Legislativo 
que se tienen que respetar 
las resoluciones de los titula-
res, no podemos pasar sobre 
una autoridad, si nosotros de-
jamos que ellos pasen sobre 
las decisiones de un juez o de 
un magistrado van a querer 
hacer lo que ellos quieran y 
son resoluciones fundamen-

tadas por los artículos de la 
ley”, enfatizó Isaac Chi Flores, 
representante del Sindicato de 
Trabajadores del Poder Judi-
cial en Quintana Roo. 

La base trabajadora conti-
núa organizada pacíficamente 
para protestar y defender la 
división de poderes, por lo que 
la mayoría solicitó continuar 
con la suspensión de labores, 
pero seguirán atendiendo los 
prioritarios. En el caso de Can-
cún, los inconformes perma-
necen en plantón a las afueras 
del edificio del PJF, en la ave-
nida Andrés Quintana Roo.

Chi Flores adelantó que 
buscan organizar una feria ju-
rídica; prevén tener al menos 
dos módulos con titulares y 
algunos compañeros que ex-
pliquen tanto a niños como 
jóvenes, adultos y adultos ma-
yores, todo lo que necesiten 
conocer de las leyes. El lla-
mado, dijo, es a que los sigan 
apoyando y sobre todo que 
tengan la certeza de que están 
tratando de pelear por un Mé-
xico libre.

En vez de más bloqueos, los trabajadores 
del PJ acercarán sus demandas a la gente
Planean organizar una feria jurídica en Cancún para resolver dudas de la ciudadanía

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Pese a que decidieron no realizar más bloqueos viales, la base trabajadora del Poder 
Judicial seguirá en paro en Cancún, así como en todo el país, al menos hasta el miércoles 
23 de octubre, pero seguirán atendiendo los casos prioritarios. Foto Ana Ramírez
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El Consejo Hotelero del Ca-
ribe Mexicano (CHCM) res-
paldó la decisión de la se-
cretaria de Turismo federal, 
Josefina Rodríguez Zamora 
y de la Asociación de Secre-
tarios de Turismo de México 
(Asetur) de promover una 
gran participación de Mé-
xico en la Fitur 2025 y de 
trasladar su figura de socio 
de esta feria para el 2026.

Cabe destacar que en 
días pasados se dio a cono-
cer que México ya no será 
el país socio de la Feria 

Internacional de Turismo 
(Fitur) 2025, a celebrarse en 
Madrid, España, como ha-
bía sido anunciado a princi-
pios de año. 

En su lugar se propuso 
a los organizadores tomar 
esa figura en la edición del 
2026, a fin de amalgamarla 
con la celebración del 
próximo mundial de fútbol.

Ante ello, el CHCM, orga-
nismo privado que aglutina 
a las asociaciones hoteleras 
de los principales destinos 
del Caribe Mexicano, con-
sideró de suma importancia 
acrecentar la presencia del 
país en este prestigiado es-
caparate turístico debido al 

gran impacto y capacidad 
de influencia global que 
tiene esta Feria Internacio-
nal de Turismo.

“En el Consejo Hotelero 
celebramos la posición de la 
Sectur y de la Asetur por 
centrarse en fortalecer los 
lazos comerciales y cultura-
les con España, nación que 
se ha destacado por confiar 
en México y generar una 
gran inversión turística en 
este país”, se dio a cono-
cer en un comunicado de 
prensa publicado.

La instancia turística re-
firió que la Fitur promueve 
la proyección internacional 
de México como destino 

preferente al incentivar la 
llegada de visitantes y re-
fuerza su posicionamiento 
como potencia turística 
en el mundo. “Sin duda es 
uno de los escaparates más 
importantes que se tienen 
para promover la riqueza 
cultural, patrimonial y gas-
tronómica de Quintana Roo 
y de las demás entidades 
del país”, enfatizó la agrupa-
ción hotelera. 

Sobre la participación de 
México como socio de esta 
feria para el 2026, el Consejo 
Hotelero destacó que esta 
estratégica decisión per-
mitirá reforzar aún más su 
posición como uno de los 

países preferidos para visi-
tar por el turismo europeo y 
potenciará aún más su lide-
razgo turístico con la cele-
bración de la Copa Mundial 
de la FIFA, que tendrá a Mé-
xico como una de las sedes.

De acuerdo con los or-
ganizadores de la feria, la 
próxima edición de la Fitur, 
a celebrarse del 22 al 26 de 
enero próximo, espera mar-
car un nuevo récord de par-
ticipación con más de 900 
empresas de 152 países, 153 
mil visitantes, de los cuales 
50 por ciento son profesio-
nales del sector, además de 
la asistencia de 6 mil medios 
de comunicación.

Hoteleros del Caribe Mexicano, a favor de 
reforzar participación de México en Fitur
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Tulum representará orgu-
llosamente a México en la 
COP16 Colombia con el mo-
delo de gestión sobre el ma-
nejo responsable de residuos 
que se realiza en este muni-
cipio, el cual tiene el objetivo 
de expandirse a América La-
tina y el Caribe con un pro-
grama integral y ejemplar, 
dio a conocer Gerardo Nieto, 
director de Tulum Circula.

Resaltó que tendrán la 
oportunidad de exponer este 
modelo ante miles de ges-
tores y ambientalistas que 
se encuentran presentes en 
esta cumbre de cambio cli-
mático que inició el 21 de 
octubre y termina el 1 de no-
viembre. Detalló que llevan 
una década en Tulum, donde 
seis años se han dedicado a 
realizar estudios e investiga-
ción, mientras que durante 
cuatro años han realizado el 
manejo de residuos.

Expresó el agradeci-
miento a la ONU México 
por invitarlos para dar a 

conocer el éxito que ha con-
seguido este modelo en el 
noveno municipio, el cual 
comenzó como el primer 
plan piloto en el estado.

“Somos invitados por 
parte de ONU México y va-
mos a exponer nuestro pro-
grama de manejo responsa-
ble de residuos que se quiere 

replicar en América Latina 
y el Caribe, esa es la idea 
que traemos a Colombia, 
exponer estos programas 
y modelos de gestión que 

tenemos trabajando ya por 
cuatro años en Tulum como 
proyecto piloto”, indicó Ge-
rardo Nieto.

Detalló que la COP16 es 
el órgano rector del Con-
venio sobre la Diversidad 
Biológica (CDB), adoptado 
en 1992, el cual en este 
2024 tiene como sede Cali, 
Colombia, bajo el lema 
“Paz con la naturaleza”. En 
esta ocasión se busca lo-
grar alianzas que permitan 
trabajar en sinergia entre 
países, con el propósito de 
mitigar el cambio climático 
y la huella de carbono.

“La COP 16 es una cum-
bre de cambio climático, es 
una de las cumbres más im-
portantes en la actualidad, 
ya que se va a definir todo 
este tema del cambio climá-
tico y cómo mitigar la hue-
lla de carbono entre países, 
cómo nos vamos a ayudar 
para poder hacerle frente al 
cambio climático y a todos 
los desafíos que este pro-
blema hoy por hoy nos está 
afectando como humanidad 
y como planeta”, culminó el 
director de Tulum Circula.

Tulum Circula representa a México 
durante la COP16 de Colombia 2024
El director presentará un modelo de gestión sobre manejo responsable de residuos

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La COP16 es el órgano rector del Convenio sobre la Diversidad Biológica, adoptado en 1992, 
el cual en este 2024 tiene como sede Cali, bajo el lema “paz con la naturaleza”. Foto COP16



Será en noviembre de este año 
cuando se entreguen los pre-
mios a los proyectos de apro-
vechamiento del sargazo en 
Quintana Roo parte del pro-
grama que llevan en conjunto 
la institución bancaria BBVA 
y la Asociación de Hoteles 
de la Riviera Maya (AHRM), 
entre los que destacan arreci-
fes artificiales hechos con la 
misma alga y cuya eficacia ya 
está siendo probada en las cos-
tas de Cozumel.

“Es hacer barreras de cora-
les artificiales pero con el sar-
gazo, ya hemos hecho un plan 
piloto con eso y se han regene-
rado corales y vida marina, por 
lo cual se es viable. Hicimos 
un plan piloto en Cozumel y 
lo estamos monitoreando, ya 
aguantó estas dos tormentas 
y huracanes de las últimas 
semanas, con lo cual estamos 
contentos”, señaló Toni Cha-
ves, presidente de la AHRM.

Detalló que son módulos 
como legos que se ensamblan 
y pueden ser de diferentes 
formas y tamaños; se les in-
sertan corales vivos y así se 
regenera no solo el coral; “es 
como crear un arrecife artifi-
cial pero con sargazo, no con 
cemento ni con varilla, que 
impactan negativamente en 
el mar”.

Este proyecto fue presen-
tado en noviembre de 2023 
por Shadai Lugo Loredo, pro-
fesora investigadora titular en 
la Universidad Autónoma de 
Nuevo León (UANL) y recibió 
mención honorífica. Consiste 
en un domo modular impreso 
en 3D a base de residuo de 
sargazo y arcilla, que tiene un 
recubrimiento a base de ex-
tracto de sargazo para evitar 
su mantenimiento.

En ese mismo evento se 
escogieron como ganadores a 
los proyectos Sargapanel, que 
propone la elaboración de un 
panel de yeso que contiene 
sargazo, presentado por la 
doctora Miriam Rocío Este-
vez González, de la UNAM; 
el sargazo como fuente de 
bioenergía y bioproductos, 
presentado por el maestro 
Felipe Neri Rodríguez Casa-
sola, del IPN y el sargazo como 

fuente de eliminación de fós-
foro en las aguas residuales, 
presentado por el doctor Juan 
Muñoz Saldaña, del Centro 
Nacional de Proyección Tér-
mica (Cenaprot).

Este concurso, que lleva 
por nombre Primer Reto Na-
cional de Sostenibilidad BBVA, 
es una propuesta de la AHRM 
y llevan trabajando más de 
tres años y con el apoyo de la 
banca lanzaron una convoca-

toria en la que seleccionaron 
cuatro proyectos presentados 
por catedráticos e investiga-
dores de instituciones como 
el IPN, el Tecnológico de Mon-
terrey y la UNAM, que dan 
solución al tema del excesivo 
arribo del alga.

“Ellos (las instituciones aca-
démicas) avalan y nos dicen si 
es viable hacer esos proyectos 
y una vez que se hacen se 
vuelven un negocio paralelo 
que es lo que también buscá-
bamos: convertir un desper-
dicio en una materia prima y 
que se cree una industria pa-
ralela al sargazo, que no sólo 
dependa todo del turismo, 
sino que haya una industria 
a la sombra digamos del tu-
rismo de manera que se pueda 
trabajar con el sargazo y hacer 
otras cosas”, dijo Toni Chaves.

Recordó que hace un par 
de meses se realizó en Quin-
tana Roo una reunión a nivel 
Caribe con la presencia de una 
delegación de la Unión Euro-
pea e instituciones financieras 
a nivel mundial para financiar 
proyectos con el sargazo.

Calificó como excelente 
la coordinación que llevan 
con la Secretaría de Marina 
y reiteró que la solución a 
gran escala es recoger el alga 
en mar abierto para que no 
llegue a las costas y así evitar 
erosión de playas, problemas 
con barreras de coral y un 
sinfín de cosas.

Existe un interés creciente 
por parte de las empresas 
por contribuir a la reducción 
de huellas de carbono, por lo 
que los bonos de carbono 
existentes en Quintana Roo 
están agotados, pero existe 
una gran área de oportu-
nidad para incrementarlos, 
compartió Vicente Ferreira, 
director de Sustentur.

“Es tan factible que hoy 
las áreas que tienen posibi-
lidad de venta de bonos de 

carbono, algunas ubicadas 
en el centro y en el sur de la 
entidad, ya los tienen vendi-
dos”, resaltó. Entre estas zo-
nas se encuentra el ejido Noh 
Bec, donde están apostando 
por este tema y en algunos 
otros ejidos del sur hay algu-
nas empresas que hacen el 
proceso de intermediación y 
ya tienen a las comunidades 
listas para el enlace con la 
iniciativa privada.

En la actualidad, relató el 
consultor ambiental, cual-
quier organización o ejido que 
tenga terrenos forestales que 
no estén protegidos puede ac-

ceder a la realización de los 
estudios y los análisis para ser 
integrado a la lista de venta de 
bonos de carbono.

“Por lo que sabemos los 
bonos (de esas comunidades) 
ya están vendidos, eso sig-
nifica que hay interés de las 
empresas en mitigar su hue-
lla de carbono y yo creo que 
lo que haría falta sería apos-
tar por tener muchas más 
organizaciones que estén 
vendiendo esto, que también 
ayuda a la conservación de 
sus espacios”, celebró.

Son entre cuatro y cinco 
empresas a nivel internacio-

nal las intermediarias en el 
estado y los ejidos interesa-
dos se acercan con estas or-
ganizaciones y comienzan el 
proceso de asignación, para 
después empezar a vender 
los bonos. Incluso la Secre-
taría de Ecología y Medio 
Ambiente tiene, con su área 
de cambio climático, interés 
en impulsar estos temas y 
están trabajando en ello.

El entrevistado estimó 
que en Quintana Roo debe 
de haber al menos siete gru-
pos que ya están vendiendo 
sus bonos de carbono, “y 
todavía son pocos”, conside-

rando el enorme potencial 
que tiene el estado, sobre 
todo en el centro y en el sur, 
con la selva maya, pero ya se 
está avanzando y hay algu-
nas otras áreas comunitarias 
que están pensando en la 
venta de bonos de carbono 
como una estrategia para te-
ner mayores ingresos.

“De los que conozco, al-
rededor de seis o siete, sobre 
todo en los municipios y en 
los ejidos de centro y sur, ya 
están en ese proceso, que es 
largo, pero ya empezaron a 
hacer los estudios para poder 
vender sus bonos”, confirmó.

Ya no quedan bonos de carbono a la venta en Quintana Roo

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Hoteleros prueban barreras de arrecifes 
artificiales creadas con sargazo y arcilla
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ El proyecto de la investigadora Shadai Lugo consiste en módulos como legos que se ensamblan y pue-
den ser de diferentes formas y tamaños, a los que se les insertan corales vivos. Foto Juan Manuel Valdivia
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Enseñar a las mujeres a uti-
lizar la tecnología a su favor 
es el objetivo del programa 
Ruta Mujeres Digitales, que 
implementan de manera 
coordinada la Secretaría de 
Desarrollo Económico (Sede) 
de Quintana Roo, la Secreta-
ría de las Mujeres, el Instituto 
Quintanarroense de la Ju-
ventud, la empresa Uber y la 
asociación civil Victoria 147.

Esta semana se llevó a 
cabo el primer curso de ca-
pacitación, dirigido a mujeres 
de Chetumal. Dicha iniciativa 
les permitirá la actualización 
tecnológica que busca empo-
derarlas como socias reparti-
doras, conductoras y restau-
ranteras afiliadas a la plata-
forma digital Uber, lo que les 
permita generar ganancias y 
crecer sus emprendimientos.

Las participantes del curso 
aprendieron sobre áreas clave 
para su autonomía e indepen-
dencia económica por medio 
de sesiones como: Mujeres di-

gitales rompiendo la brecha y 
¿Cómo utilizar la tecnología a 

tu favor?. Además, contaron 
con sesiones de tutoría dirigi-
das por empresarias exitosas.

“Estamos más dedicados 
que nunca a construir un 
Quintana Roo donde las mu-
jeres no sólo participen, sino 
que lideren el cambio econó-
mico y social de nuestro es-
tado”, dijo el subsecretario de 
Desarrollo Económico, An-
tonio Benítez Domínguez.

El contenido brindado por 
la organización Victoria 147 
también resulta muy rele-
vante para las mujeres em-
prendedoras, ya que la tecno-
logía ha creado nuevas opor-
tunidades para las Pequeñas y 
Medianas Empresas (Pymes) 
con el comercio digital.

Prueba de ello es que 
91 por ciento de los comer-
cios que se han integrado a 
la aplicación de Uber Eats 
han visto un incremento 
en sus ingresos. Incluso 64 
por ciento de estos negocios 
define a la aplicación como 
algo crucial para el éxito de 
su negocio actualmente.

“Para hacer comunidad, 
fortalecer nuestra identi-
dad y orgullo cancunense, 
es importante que siga-
mos haciendo eventos que 
se han convertido en una 
tradición, como el Janal 
Pixán en Puerto Juárez”, 
afirmó la presidenta muni-
cipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta, al hacer un 
llamado a las y los cancu-
nenses a participar en la 
cuarta edición de este colo-
rido festival cultural y gas-
tronómico que celebra y 
enaltece el Día de Muertos.

En entrevista, la primera 
autoridad municipal resaltó 
que el evento ya quedó 
institucionalizado en el go-

bierno municipal y serán 
cuatro días de su celebra-
ción: 31 de octubre, además 
del 1, 2 y 3 de noviembre en 
dicha subdelegación, donde 
habrá exhibición de altares 
de muertos, la procesión 
marítima, el desfile de ca-
trinas, los concursos, una 
muestra de gastronomía, el 
pabellón infantil, música en 
vivo y una gran conviven-
cia sana para los cancunen-
ses y sus familias. 

“Queremos que este fes-
tival sea más espectacular 
y un atractivo para los tu-
ristas de lo que tenemos 
en Cancún. Lo esperamos 
con muchas ansias”, dijo. 
De igual forma, destacó que 
para que niños, jóvenes y 
adultos de todos los sectores 
sociales se preparen, esta se-
mana ya se emitieron debi-

damente las convocatorias 
para participar en los dos 
concursos más importantes 
que tiene la festividad.

Dichas convocatorias 
son de altares y de catrinas 
y catrines caracterizados y 
pueden consultarse en la 
página https://cancun.gob.
mx/convocatorias. 

La alcaldesa subrayó 
que estos concursos no so-
lamente buscan explotar la 
creatividad en la elabora-
ción de coloridos atuendos 
y ofrendas, sino que per-
mitirá la sana convivencia 
entre escuelas de todos los 
niveles, instituciones públi-
cas y privadas, asociaciones 
civiles o culturales, acade-
mias de artes y la ciudada-
nía en general que podrá ir 
a apoyar a sus favoritos en 
los diferentes certámenes.

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) de Quintana 
Roo informó que a través 
de la Fiscalía Especializada 
en Procesos, obtuvo la sen-
tencia máxima de 50 años 
de prisión para un sujeto 
identificado como Emma-
nuel N., por el delito de fe-
minicidio en agravio de una 
infante ocurrido en el mu-
nicipio de Solidaridad.

Los sucesos por los que le 
dictaron el fallo condenato-
rio ocurrieron el 26 de junio 
de 2022, cuando Emmanuel 
N. se encontraba en su do-
micilio ubicado en el frac-
cionamiento Villas del Sol, 
en Playa del Carmen, donde 
aprovechando la cercanía 

familiar con la víctima (era 
su hija) y que la madre no se 
encontraba en casa, cometió 
el delito de violación. Des-
pués de esto la privó de la 
vida y le prendió fuego.

Luego de llevar a cabo 
todo el proceso judicial, en 
audiencia de fallo el juez 
señaló que, una vez ana-
lizadas todas las pruebas, 
llegó a la certeza jurídica 
que acreditó el delito de fe-
minicidio, así como la plena 
participación y culpabili-
dad de Emmanuel N.

Tras lo anterior, la autori-
dad judicial dictó el fallo con-
denatorio en contra de Em-
manuel N., a quien impuso la 
pena máxima de 50 años de 
prisión, así como multa por 
un monto de 288 mil 660 pe-
sos, además de la reparación 
del daño material.

Harán Janal Pixán en Puerto Juárez el
31 de octubre, 1, 2 y 3 de noviembre

Sentencian a 50 años a 
hombre por feminicidio

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Capacitan a mujeres con herramientas 
tecnológicas para mejorar sus ganancias 
DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

▲ El curso busca empoderar a socias repartidoras, conductoras y restauranteras de Uber, lo 
que les permita crecer sus emprendimientos. Foto Instittuo Quintanarroense de la Juventud
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Inicia Huacho visitas a beneficiarios de 
pensión para personas con discapacidad

El gobernador Joaquín Díaz 
Mena y la presidenta del DIF, 
Wendy Méndez Naal, inicia-
ron recorridos casa por casa 
para conocer las necesidades 
de las y los yucatecos que muy 
pronto accederán a la pensión 
universal para personas con 
discapacidad. 

El mandatario sostuvo un 
encuentro con María José Mu-
ñoz Escalante, una joven invi-
dente de 19 años, que cursa la 
licenciatura en Sicología, junto 
con su madre, Maribel Muñoz 
Escalante, comerciante y ma-
dre autónoma. 

Durante la reunión en su 
domicilio, Díaz Mena reafirmó 
el compromiso de su adminis-
tración con la inclusión y el 
bienestar de todas y todos los 
más de 100 mil yucatecos que 
enfrentan una discapacidad. 
Agregó que su gobierno ga-
rantizará que este sector de la 
población cuente con su apoyo 
para obtener los tratamientos 
médicos que necesiten. 

El gobernador y la presi-
denta del Sistema para el De-

sarrollo Integral de la Familia 
(DIF) Yucatán, acudieron al 
hogar de Majo, como cariñosa-
mente le dice su familia, para 
conocer la situación médica 
por la que atraviesa desde que 
tenía 11 años, cuando fue diag-
nosticada con escoliosis lum-
bar, padecimiento por el cual 
tuvo que ser sometida a una 
cirugía de corrección. 

Junto a su madre, Majo 
preparó el desayuno y puso 
la mesa para recibir la visita 
del gobernador y la presidenta 
del DIF Yucatán, quienes, a lo 
largo del desayuno, escucha-
ron a la señora Maribel deta-
llar la necesidad de atención 
médica de su hija.  

El gobernador instruyó al 
director del Hospital Agustín 

O’Horán, Juan Carlos Arana 
Reyes, para que la reciba, valo-
ren su situación y sea atendida 
a la brevedad en el área de 
oncología del nosocomio.   

Díaz Mena reconoció a 
Majo, que lo que está logrando 
con sus estudios es admirable 
y que la dedicación de Maribel 
como madre y comerciante es 
un ejemplo para muchas fa-

milias. Además, aprovechó la 
ocasión para darles una im-
portante noticia: la firma del 
convenio para universalizar 
la Pensión para Personas con 
Discapacidad, realizado el pa-
sado domingo junto a la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, 
consistente en un apoyo eco-
nómico bimestral superior a 
los 2 mil 900 pesos. 
Majo, quien cursa el primer 

semestre de la carrera de Si-
cología en la Universidad Me-
soamericana de San Agustín, 
agradeció la visita del gober-
nador y su esposa, mientras 
que Maribel manifestó: “Nadie 
se había preocupado por noso-
tras nunca antes, yo he tenido 
que tocar puertas sola para que 
puedan atender a mi hija, por 
eso les agradezco que estén 
aquí ofreciéndonos su ayuda”. 

A través del DIF Yucatán, 
Majo recibirá un apoyo eco-
nómico bimestral para sus 
gastos médicos, además de 
despensas cada mes que les 
ayuden a ella, su abuelita y 
su madre. También se otorgó 
a su madre un apoyo econó-
mico para que puedan seguir 
impulsando su negocio de 
venta de ropa típica.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 El mandatario y la presidenta del DIF, Wendy Méndez, visitaron el domicilio de la joven 
Majo, quien a los 11 años fue diagnosticada con escoliosis lumbar. Foto Facebook Huacho Díaz

El apoyo económico bimestral consistirá en más de 2 mil 900 pesos, dijo el gobernador

Arranca colecta anual en beneficio de un centenar 
de individuos atendidos por Construyendo Sonrisas

Como cada año, la organiza-
ción Construyendo Sonrisas 
que atiende a personas con 
discapacidad dio inicio a la 
colecta anual que realiza en 
coordinación con asociacio-
nes, fundaciones y empresas 
aliadas para recaudar fondos 
que ayuden a continuar con 
los servicios. 

La meta de este año es jun-
tar 500 mil pesos que servirán 
para seguir implementando 
las terapias y talleres a las per-
sonas con discapacidad ins-
critas en la institución y para 

seguir asegurando un lugar a 
quien lo necesite. 

Por ello, representantes de 
la Asociación Patronato Penin-
sular Pro-Niños con Discapaci-
dad Intelectual, I.A.P. -nombre 
oficial de la organización- rea-
lizaron una rueda de prensa 
para invitar a la ciudadanía a 
realizar donaciones en las al-
cancías oficiales que serán dis-
tribuidas en los establecimien-
tos aliados como Tere Cazola, 
Las Adoraditas, Tortas Jorge’s, 
Farmacias Bazar, entre otros. 

Bárbara Guasch, presidenta 
de la organización, agradeció el 
respaldo del DIF estatal y mu-
nicipal, así como de Fundación 
Bepensa y otros aliados para 

contribuir a que se logre la 
meta de garantizar educación 
y terapia a las personas con 
discapacidad. 

Construyendo Sonrisas ac-
tualmente atiende a 100 perso-
nas de todas las edades y todas 
las discapacidades, a quienes se 
les brindan oportunidades de 
desarrollo académico e incluso 
económico ya que también 
existen talleres enfocados a la 
búsqueda de empleo, los cuales 
han tenido resultados exitosos. 

En las instalaciones del pa-
tronato, ubicadas en la calle 
4, casi esquina calle 19A, en 
Paseos de Vergel, hay talleres 
de terapia de intervención 
temprana con especialistas 

que pueden incluso atender 
bebés, hasta talleres de inclu-
sión laboral enfocados para la 
comunidad adulta. 

“Donar en Construyendo 
Sonrisas es invertir en una 
parte de nuestra sociedad que 
tiene la oportunidad de vol-
verse productiva y no sólo eso, 
es cambiarles la vida, cuando 
tú ayudas a una persona con 
discapacidad no sólo la estás 
ayudando a ella sino a todos 
los que viven en la misma casa, 
a todos se les hace la vida más 
ligera”, destacó.

Shirley Castillo, directora 
del DIF Yucatán, recordó que 
el gobierno del estado, que 
encabeza Joaquín Díaz Mena, 

está comprometido a atender 
las necesidades de todo tipo de 
las infancias y recordó que el 
pasado fin de semana se llevó 
a cabo la firma del convenio 
de universalidad de la Pensión 
para Personas con Discapaci-
dad, con el cual se entregarán 
recursos económicos a quienes 
lo requieran a partir de un año 
y hasta los 64. 

Asimismo, Brenda Ruz, ti-
tular del DIF Mérida, aseguró 
que la alcaldesa Cecilia Patrón 
siempre se ha mantenido al 
pendiente de las personas con 
discapacidad y solicitó que se 
aumenten los recursos que 
mensualmente se destinan 
para este fin. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA
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Cada obra y cada espacio público es 
para el disfrute de todos: Cecilia Patrón

La presidenta municipal Ce-
cilia Patrón Laviada entregó 
los trabajos de rehabilitación 
del parque del fracciona-
miento Yucalpetén con una 
inversión de 4 millones 878 
mil 920.50 pesos, uno de los 
19 proyectos ganadores del 
mecanismo Diseña tu Ciu-
dad, en el que los ciudadanos 
eligieron los sitios a interve-
nir por el ayuntamiento.

“Esta obra es ejemplo de 
participación ciudadana, de 
cómo se gobierna en Mé-
rida, donde los habitantes 
deciden cómo quieren que 
se ejerza el presupuesto. 
Además generan comuni-
dad y la unidad de los ve-
cinos y lo queremos llevar 
a cada rincón de Mérida”, 
expresó la alcaldesa.

Recordó que gracias a 
esa activa participación en 
la consulta ciudadana para 
integrar el Plan Municipal 
de Desarrollo 2024-2027, el 
ayuntamiento recibió 6 mil 
466 propuestas a través de 
las 33 mesas que se instala-

ron en colonias y comisarías 
de Mérida.

En una nueva forma de 
gobernar, abundó, el ayun-
tamiento da prioridad a la 
creación de espacios más 
agradables y atractivos para 

el disfrute de todas y todos 
los meridanos, con especial 
atención al sur de la ciudad, 
donde se trabaja con volun-
tad para llevar justicia social 
y piso parejo para todas las 
familias del municipio. 

Pidió a las y los vecinos 
apropiarse de los espacios 
públicos y cuidarlos para se-
guir haciendo de Mérida la 
mejor ciudad del país.

“Sigamos con este tra-
bajo, que no termine hoy 

que se entrega el parque, 
hay que mantenerlo con 
vida, hay que estar pen-
dientes y cuando vean que 
no vienen a limpiar, rápida-
mente llamar a Ayuntatel al 
9999 24-40-00 y ayudarnos 
a reportar”, indicó.

El trabajo en el parque 
incluye la construcción de 
bancas de concreto, rehabi-
litación del área infantil con 
juegos inclusivos y resba-
ladillas, área para ejercita-
dores, instalación de mesas 
con bancas de picnic, malla 
ciclónica de las canchas de 
usos múltiples, instalación 
de tableros y arillos de bás-
quetbol, la regularización 
del servicio eléctrico ante la 
CFE, así como la instalación 
de nuevos postes metálicos 
y luminarias tipo LED.

Por la tarde, la presidenta 
municipal acudió al Parque 
San Pedro Uxmal, ubicado 
en la colonia del mismo 
nombre, donde se llevaron 
a cabo mesas de atención 
ciudadana y también asistió 
al parque de la colonia Fe-
lipe Carrillo Puerto donde 
se presentó el programa Mé-
rida Baila y Diviértete.

DE LA REDACCIÓN
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 Con una inversión de 4.8 mdp, los trabajos en el parque incluyen la construcción de bancas de 
concreto, rehabilitación del área infantil con juegos inclusivos y resbaladillas, área para ejercita-
dores y la instalación de mesas con bancas de picnic, entre otros. Foto Facebook Cecilia Patrón

La alcaldesa entregó la rehabilitación del parque del fraccionamiento Yucalpetén

Talento local, nacional e internacional chocarán 
guantes en Noche de Puro Box, en el Siglo XXI

En el mes de noviembre Mé-
rida tendrá una Noche de 

Puro Box con talento local, 
nacional e internacional, el 
sábado 16 de noviembre, en 
el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, organi-
zada por la promotora Rosa-
rito Boxing.

La cartelera estelar es-
tará encabezada por talen-
tos yucatecos que van en as-
censo como Mario Pantera 
Andrade, Pablo Rojo Peraza, 
Misael Navarrete (hermano 
del Vaquero Navarrete, ac-

tual campeón súper pluma), 
la debutante Selina Rojas, 
entre otros.

La pugna estelar será 
un encuentro entre el Pan-
tera Andrade, (9-1) y seis 
nocauts,  contra Fernando 
Rojo Galván (8-10) de Ta-
maulipas. 

El yucateco Pablo Rojo 
Peraza (14-1) quien en-
trena actualmente con 
Emanuel Navarrete, se 
medirá con José Macías 
(20-3), de Monterrey.

Misael Navarrete (4-0), 
se enfrentará al yucateco 
Daniel Delgado (2-2), pelea 
pactada a peso welter.

También debutará la pu-

gilista Selina Rojas quien 
chocará guantes contra 
Brenda Romero (1-2) de Ciu-
dad de México.

Por parte de las peleas 
internacionales estarán 
midiéndose dos boxeado-
res canadienses de origen 
hindú, Gavin Bisla (1-0-1) 
en contra del yucateco Jos-
hua Bencomo (1-0) y Her-
kerat Nijjar (2-0) quien se 
medirá con el debutante 
Manuel Yahir, en la divi-
sión súper medio.

Las peleas de la carte-
lera estelar están pactadas  
a 10 rounds y a 6 rounds 
en la cartelera preestelar. 
La función dará inicio a las 

6 y media de la tarde. Esta 
función es la tercera or-
ganizada por la promotora 
Rosarito Boxing.

“Es una función en la 
que buscamos que nues-
tros boxeadores tengan 
un reto importante. Que-
remos tener un campeón 
de nueva cuenta aquí en 
Yucatán”, expresó Santiago 
Pérez Arjona, presidente 
de Rosarito Boxing.

El boletaje tendrá un 
costo de mil 100 pesos la 
zona VIP, la primera fila 
en 750, la segunda fila 
600, tercera fila 500, y la 
general en 270 pesos. Las 
entradas se podrán conse-

guir en puntos de venta 
como: la taquilla del Teatro 
Armando Manzanero, en 
la tiendas de Electrónica 
González, y en la página 
web de Tus Boletos https://
tusboletos.mx/. 

En la rueda de prensa es-
tuvo presente el excampeón 
mundial yucateco Guty Es-
padas Jr, en representación 
del Instituto del Deporte de 
Yucatán, así como el pelea-
dor Pantera Andrade.

“Estamos en una pre-
paración muy buena, van 
a ver a un Pantera muy 
diferente, con cosas nue-
vas, que le van a gustar al 
público”, expresó Andrade.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Habrá noche de catrinas en Mérida 
como parte del Festival de las Ánimas

Dentro de las actividades del 
Festival de las Ánimas 2024, 
el ayuntamiento de Mérida 
anunció su Festival Noche 
de Catrinas el sábado 26 de 
octubre a las 19:30 horas, en 
el Remate de Montejo, esto 
como parte del programa 
especial de la Noche Mexi-
cana, la cual también ten-
drá actividades musicales y 
artísticas los días sábado 26 
de octubre y domingo 2 de 
noviembre. 

El recorrido se hará por 
la fuente del Remate y a 
través de la calle 47, en el 
Corredor Gastronómico de 
Mérida, hasta llegar a la 
Plancha. Posteriormente, 
habrá un interacción en el 
restaurante El Catrín, donde 
un Catrín convivirá con 
mujeres caracterizadas de 
catrinas y con el público. 

Este festival de catrinas 
cumple su doceava edición 
y tiene el objetivo de dar 
a conocer al personaje de 
La Catrina, que viene del 
imaginario del caricaturista 

mexicano José Guadalupe 
Posada, desde hace 150 años.

“A partir de que Diego 
Rivera pinta a La Catrina 
en La Alameda, se vuelve 
embajadora de México por 
el mundo, es bien impor-
tante que conozcamos a 
este personaje”, compartió 
Alejandra Montes de Ma-
cossay, de la Compañía de 

danza y teatro indepen-
diente, Moloch Tribal.

Entre los países invitados 
a la celebración estarán seis 
bailarinas de Colombia y 
otras dos de Estados Unidos, 
se unen también artistas de 
Campeche y Ciudad de Mé-
xico, sumando 58 catrinas. 

Este festival ha llegado 
hasta Denver en Colorado, Es-

tados Unidos y Cali, Colombia, 
lugares en los que se explicó al 
público extranjero que esta 
celebración no es parte de un 
Halloween mexicano, sino 
que es una costumbre dis-
tinta, el Día de muertos.

Otra de las actividades será 
el altar viviente, que es una 
procesión de personas que 
conmemoran el día de las áni-

mas con ofrendas o fotogra-
fías de difuntos. Este evento 
reúne presentaciones artísti-
cas que incluyen teatro, danza 
y música. El Festival Noche 
de Catrinas, es una iniciativa 
de la compañía Moloch Tribal. 

La Noche Mexicana se 
realizará los días sábado 26 
de octubre y domingo 2 de 
noviembre. El sábado tendrá 
duración de 19:30 a 23 horas 
y media noche, habrá una se-
rie de actividades musicales 
como los cantantes de ran-
chero Manelo Salas y Reyna 
Adriana, así como mariachis 
y jaguares danzantes. 

Se instalará un altar mo-
numental de 7 metros de 
largo por 5 de altura, en el 
Remate de Montejo, donde 
los asistentes podrán dejar 
sus ofrendas y las fotogra-
fías de sus difuntos.

El día 2 de noviembre ha-
brá una procesión que saldrá 
de la Plaza Grande, a un lado 
de la Catedral, tendrá lugar 
el juego de pelota Pok ta pok 
de muerte, que inicia a las 19 
horas. Del Palacio Munici-
pal saldrá un contingente de 
400 personas caracterizadas 
para recorrer la calle 60.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 “A partir de que Diego Rivera pinta a La Catrina en La Alameda, se vuelve embajadora 
de México por el mundo, es bien importante que conozcamos a este personaje”, destacó 
Alejandra Montes de Macossay, integrante de Moloch Tribal. Foto Rodrigo Medina

También se celebran los 26 años de la Noche Mexicana en la capital yucateca

Frappedieval, restaurante con temática de terror en la capital 
yucateca, prepara algo especial para el 1 de noviembre

En una esquina del Frac-
cionamiento Vergel III, al 
oriente de Mérida, un res-
taurante conjuga el horror, 
la magia y la ciencia ficción 
para ofrecer a los visitantes 
una experiencia única, con 
la posibilidad de degustar 
alimentos y bebidas a lado 
de los personajes más des-
tacados del cine de terror 
clásico y actual. 

Frappedieval es un cas-
tillo citadino donde igual 
puedes cenar a lado de Beet-
lejuice, Annabelle, Jack Ske-

llington, Chucky o Freddy 
Krueger y en cada rincón en-
contrarás objetos fascinan-
tes de las películas favoritas 
de los amantes del terror.

Incluso el baño ha sido 
adaptado con algunos gui-
ños a la película Masacre en 

Texas.
Rodolfo García es la mente 

detrás del establecimiento, 
que comenzó como un pro-
yecto con temática medieval 
y que poco a poco y gracias a 
la preferencia del público se 
ha convertido en una especie 
de museo que resguarda tanto 
piezas importadas, mandadas 
a hacer o hechas por el mismo 
equipo, que ha aprendido de 

diversas técnicas para realizar 
las esculturas.

“Aquí la única regla es que 
los productos sean a escala 
real, por ejemplo, los Chuc-
kys son iguales a los que sa-
len en las películas. Decimos 
que lo que existe y se puede 
comprar, se compra, pero lo 
que no está en el mercado 
lo mandamos a hacer, como 
Beetlejuice, eso nos ha permi-
tido hacer relaciones con una 
comunidad artística impre-
sionante y nos permite seguir 
sorprendiendo a la gente”, 
comparte Rodolfo en entre-
vista con La Jornada Maya.

Acudir a Frappedieval 
es llegar dispuesto a pasar 

tiempo apreciando cada 
detalle, como la colección 
de Critters o Gremlins; una 
amplia variedad de payasos 
diabólicos, o ver a la poseída 
Regan MacNeil, protago-
nista de El Exorcista.

Pero las atracciones del 
restaurante no sólo son los 
objetos de terror, magia, fan-
tasía y ciencia ficción sino 
también la vasta oferta de 
bebidas y alimentos, empe-
zando por el primer frappé 
de queso de bola creado en 
Mérida o las hamburguesas, 
crepas y alitas que son pre-
paradas al momento y que 
tienen un precio considera-
blemente accesible.

El día más importante en 
el local es el 1 de noviem-
bre, ya que en el marco del 
Janal Pixán, Día de Muer-
tos y Halloween convocan 
a un evento especial para 
disfrutar de las caracteriza-
ciones de los Cazafantasmas 
(Ghostbusters), quienes lle-
gan en una versión del Ecto-
1, el famoso vehículo que 
sale en la película, y donde 
también se infla un Muñeco 
de Malvavisco de más de 
tres metros de altura.

La cita es a las 8 de la 
noche en Frappedieval, ubi-
cada en la Calle 17, entre 8d 
y 8e, del Fraccionamiento 
Vergel III. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA
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Vinculan a proceso al ex director de la 
Secretaría de Protección Civil estatal

Asentando un pago de 500 
mil pesos en un plazo no ma-
yor a 20 días, como medida 
precautoria, el lunes por la 
tarde y noche fue vinculado 
a proceso Ricardo N., ex di-
rector de la Secretaría de Pro-
tección Civil de Campeche 
(Seprocicam) por el delito de 
peculado y uso indebido de 
sus atribuciones y facultades 
durante el periodo del ex al-
calde de Campeche, Edgar N.

La audiencia inicial fue 
este domingo por la noche, 
casi en secrecía, cuando en 
otros casos tiende a haber 
invitación a medios de co-
municación. Sin embargo, 
este caso se alinea con otras 
carpetas de investigación al 
interior de la Seprocicam en 
la administración 2015-2021.

El mencionado, junto 
con Edgar N., Mario N. y un 
sujeto más también identi-
ficado como Ricardo N. res-
pectivamente, son acusados 
de simular el pago a una em-
presa “facturera” por más de 

600 mil pesos para la remo-
ción y reconstrucción de tres 
módulos de bomberos en la 
ciudad capital, sin que haya 
evidencia administrativa y 
física de estos trabajos.

De acuerdo con lo inte-
grado en la carpeta judicial, 
056/24-2025/JC, Ricardo N. 
fue el único que se presentó 
a la audiencia inicial que se 
llevó a cabo el martes 15 de 

octubre, en la cual solicitó la 
ampliación del término cons-
titucional. El plazo se cumplió 
el domingo, por lo que en la 
tarde se realizó el desahogo 
de las pruebas y alegatos.

Ricardo N., además de la 
fianza de 500 mil pesos, de-
berá acudir a firma periódi-
cas como parte de las medidas 
cautelares que le impusieron, 
entre tanto este lunes el tam-
bién ex edil de Campeche, 
Edgar N. deberá comparecer 
a pesar de estar amparado 
por un juez federal.

El resto, los ex directo-
res operativo y administra-
tivo, Mario N. y Ricardo N., 
respectivamente, deberán 
acudir también a audiencia 
inicial por las mismas in-
vestigaciones de la Fiscalía 
Especializada en el Combate 
a la Corrupción del Estado 
de Campeche (FECCECAM).

Según información extra 
oficial, hay más carpetas de 
investigación que ligan al ex 
edil con diversas facturas y 
movimientos irregulares de 
recursos públicos para pa-
gos de diversas facturas de 
las cuales tampoco hay evi-
dencia de la entrega del con-
cepto, por lo que el actual 
caso iniciado en su contra 
de 600 mil pesos, es una de 
las investigaciones alrede-
dor de él.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los tres involucrados son acusados de simular el pago a una empresa “facturera” por más de 
600 mil pesos para la remoción y reconstrucción de tres módulos de bomberos en la ciudad capi-
tal, sin que haya evidencia administrativa y física de estos trabajos. Foto Fernando Eloy

Ricardo N es acusado de peculado y uso indebido de atribuciones; hay 2 procesados más

Solicitará el SNTE gestión de recursos para carreteras a 
diputados federales tras fallecimiento de dos profesoras

Dado el accidente del pa-
sado lunes, en el cual un 
par de maestras fallecieron 
y una más resultó herida, 
el secretario general de 
la Sección 4 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), 
Sergio Renán Flores Gu-
tiérrez, expresó sus condo-
lencias a las familias de 
las maestras, y aseguró 
que buscarán diálogo con 
los diputados federales y 
senadores para exigir la 
gestión de recursos a la 
Federación para reparar 

las carreteras de Campe-
che a la brevedad.

Aseguró que es una si-
tuación muy grave, pues 
eran docentes consideradas 
por su comunidad estudian-
til como maestras modelo, 
preocupadas por sus estra-
tegias educativas, por asistir 
diariamente a sus lugares de 
trabajo, y claramente con 
familias y amigos preocu-
padas por ellas, de acuerdo 
a las publicaciones de mo-
lestia en redes sociales. Asi-
mismo, con la docente que 
aún está hospitalizada.

El representante sin-
dical aseguró que estarían 
buscando a diputados loca-
les para que se exhorten a 

las dependencias federales 
pertinentes y darle celeri-
dad a una solución carre-
tera, pues primeramente se 
unen al dolor de las familias, 
pero también a la demanda 
y molestia de los docentes 
foráneos que diariamente 
viajan o quienes lo hacen 
semanalmente, por una me-
jor condición carretera.

De igual manera, Flores 
Gutiérrez reveló que ya ha-
bía reportes previos de las 
condiciones de las carrete-
ras, los docentes foráneos, 
de los cuales son aparente-
mente 40 por ciento de los 13 
mil agremiados en la sección 
4 del SNTE Campeche, en 
los que mencionaban a los 

supervisores de la Secreta-
ría de Educación (Seduc) que 
llegaban tarde a sus escuelas 
por incidentes en carreta, 
como la ponchadura de llan-
tas o en su caso bloqueo de 
carreteras por accidente de 
otros vehículos.

“La gota que derramó el 
vaso es precisamente este 
accidente que marcará un 
antes y un después en la 
vida de muchos compañe-
ros, pues si antes no ha-
bía ocurrido un incidente 
como este, desde el lunes 
comenzaron los mensajes 
de apoyo, las imágenes de 
las condiciones de diversas 
carreteras en el estado y 
federales que dificultan la 

llegada de nuestros compa-
ñeros a sus escuelas”, expu-
soel secretario general.

Mencionó que, a nivel 
nacional, tienen contacto 
con un diputado federal 
emanado del SNTE, Al-
fonso Zepeda Salas, con él 
dialogarían a nivel nacio-
nal para buscar el apoyo de 
otros legisladores y puedan 
solicitar mayores recursos 
para la atención de este 
rubro; pero también pedi-
rían a estos diputados y 
senadores, que convoquen 
a la Secretaría de Infraes-
tructura, Comunicaciones 
y Transportes (SITC) para 
la intervención inmediata 
de las carreteras.

JAIRO MAGAÑA
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Sólo basta recordar que 
desde el 29 de noviembre 
del 2023, la gobernadora de 
Campeche, Layda Sansores 
San Román, exhibió a Jorge 
Nuño Lara, ex titular de la 
SICT, exigiéndole la repa-
ración de diversas carrete-
ras federales de la entidad, 
pues desde entonces ya se 
presentaban accidentes 
graves; este Martes del Ja-

guar reclamó: “Repárennos 
las carreteras, no queremos 
más muertos”.

Aclaró que no es subirse 
sólo a un reclamo social, 
pues no es reciente su pe-
tición, sino que terminó 
exigiéndole a Nuño Lara, al 
menos en dos ocasiones, que 
urgía la reparación de diver-
sas carreteras federales. En 
ese entonces, ya había recla-
mos de la carretera 180, de-
cenas de automovilistas que 
viajaban a la capital de Cam-
peche, señalaron hoyancos 
que generaron accidentes.

Tras los reclamos en redes 
sociales y las redes de la gober-
nadora, comenzaron las exi-
gencias a Nuño Lara. Incluso 
al Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur) con res-
pecto a la 186 Escárcega-Ca-
lakmul-Xpujil, dañadas prin-
cipalmente por el paso cons-
tante de vehículos pesados que 
trabajan para el Tren Maya.

Este año fue igual, exi-
gencias que se convirtieron 
en oportunidad para la man-
dataria cuando asistió a las 
mañaneras del ex presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, ahí gestionó de frente 
a Nuño Lara. Sin embargo, 
para el presupuesto 2024, se 
decidió quitarle presupuesto 
a la SICT en el rubro de man-
tenimiento a carreteras, para 
dárselo al Tren Maya.

En este sentido, el Go-
bierno del Estado, a través de 
la Secretaría de Desarrollo 
Urbano, Movilidad y Obras 
Públicas (Sedumop) anuncia-
ron la intervención de algu-
nas carreteras solo en mo-
dalidad de bacheo, mientras 
que la Secretaría de Defensa 
Nacional (Sedena) propuso 
la reconstrucción de carre-
teras, principalmente la 180, 
mientras la 186 recibiría ba-
cheo del estado.

Incluso, ante las incle-
mencias del Huracán Mil-
ton, un tramo de la carre-
tera 180 sufrió erosión y 
desprendimiento, esto a la 

altura del complejo turístico 
Aakbal. Situación que fue 
atendida de inmediato por 
la Sedena, pero no se trató 
el tema de la reconstrucción 
del resto de la vialidad.

Por eso este Martes del 

Jaguar, nuevamente la go-
bernadora exigió “Repáren-
nos las carreteras”.

También reconoció la vi-
sita de la presidenta de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, 
que en la conferencia del 
pueblo la mañana de este 
martes retomó el tema del 
plan Campeche donde apo-
yará con producción agrí-
cola y ganadera.

Luego que la gobernadora del 
estado, Layda Elena Sansores 
San Román, se sumara a la 
iniciativa #Exigimoscarrete-

rasdignasparauntrasladose-

guro, el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) de Ciudad 
del Carmen, manifestó su 
respaldo a la mandataria es-
tatal, al solicitar la urgente 
reparación de las carreteras 
federales de la entidad.

Tras el lamentable acci-
dente en el que perdieron la 
vida dos maestras, en un ac-
cidente carretero el pasado 
lunes, la jefa del Ejecutivo 
de la entidad difundió en 
redes sociales que  se su-
maba a quienes piden carre-
teras dignas, ya que dijo, “no 
he dejado de insistir a los 
responsables de realizar los 
trabajos de rehabilitación de 
las carreteras”, estas obras.

Pronunciamiento

En su mensaje, Sansores San 
Román indicó saber que han 
iniciado labores, pero es nece-
sario que se lleven a cabo con 
mayor celeridad pues, con las 
lluvias, aumentó el peligro.

Sostuvo que se les ha he-
cho ver que se avanzaría más 
rápido si se contratan em-
presarios campechanos que 
tienen la experiencia y la vo-
luntad de colaborar, “hoy se 
requieren de todas las manos 
posibles. Secretaría de la De-
fensa Nacional, nos urge su 
respuesta solidaria”.

Respaldo

Por su parte, el Consejo 
Coordinador Empresa-
rial del Carmen y los or-
ganismos que lo integran, 
manifestaron su apoyo a 
la mandataria estatal, en 
su posicionamiento ante 
la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
en “el justo reclamo que por 
justicia merece el estado de 
Campeche, solicitando la 

inmediata inversión en in-
fraestructura vial de nues-
tra conectividad a los esta-
dos de Tabasco y Yucatán”.

Mencionan los tramos 
carreteros de Ciudad del 
Carmen-Frontera; Ciudad 
del Carmen-Champotón; 

Escárcega-Villahermosa y 
Libramiento de Atasta-Car-
men-Campeche.

En el mismo docu-
mento, los empresarios 
encabezados por su presi-
dente, Encarnación Cajún 
Úc, solicitan el dragado del 

canal de navegación del 
Puerto Isla del Carmen y 
la ampliación del Puerto 
de Seybaplaya y Lerma. 

“Campeche ha aportado 
grandes riquezas a la Fede-
ración durante años”, deta-
llan en el escrito emitido.

CCE de Carmen se suma a la exigencia 
sobre reparación de autopistas federales
DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Empresarios se suman al llamado de la gobernadora para atender las vías. Foto Fernando Eloy

“Secretaría 

de la Defensa 

Nacional, nos 

urge su respuesta 

solidaria”, 

destacaro

Repárennos las carreteras, no queremos más muertos: Sansores

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Sin lesionados o daños a la 
infraestructura, la tarde del 
pasado lunes se registró la 
explosión de un compresor 
en la plataforma Abkatún 
Delta, de acuerdo con repor-
tes de los trabajadores.

A través de redes sociales, 
los obreros que se encuen-
tran laborando en estas ins-
talaciones, dieron a conocer 
que este lunes por la tarde se 
registró un fuerte estruendo 
en una de las plataformas que 
integran este complejo, cau-
sando temor entre ellos.

Señalaron que ante los 
accidentes que se han re-
gistrado con anterioridad, 
se implementó el protocolo 
de seguridad, de acuerdo 
con el Plan de Respuesta a 
Emergencias (PRE).

“Se pretendía realizar la 
evacuación de los trabajado-
res a zonas o instalaciones 
seguras, pero no fue nece-
saria, al detectarse que no 
se trataba de incendio, ni la 
presencia de fuego”.

Las fuentes consultadas 
coincidieron que en esta oca-
sión, no se presentaron lesio-
nados, ni daños a las instala-
ciones, ya que de inmediato, 
pusieron en marcha las medi-
das de contención necesarias.

Como ha sucedido en 
ocasiones anteriores, hasta 
el momento, Pemex no ha 
dado ha dado posiciona-
miento sobre el incidente, 
ni tampoco la empresa que 
realizaba los trabajos.

El gobierno del estado in-
formó a la ciudadanía res-
pecto a las tarifas de taxis 
en la ciudad de Campeche, 
así como la clasificación de 
colonias por zonas para una 
mejor comprensión de las 
tarifas vigentes:

Zona A: comprende el 
Centro y las colonias Ah Kim 
Pech, Barrio de San Román, 
Barrio de Guadalupe, Barrio 
de San Francisco, Barrio de 
Santa Ana, Belén, Bicente-
nario, San José. Los límites 
incluyen desde el Malecón 
hasta la Ría, avenida Colosio, 
Glorieta de los Manguitos, y 
calle Montecristo hasta el Ma-
lecón. La tarifa es de 40 pesos

Zona B: incluye las co-
lonias Montecristo, Bosques 
de Campeche, Villa Uni-
versidad, Vicente Guerrero, 
Cerro de la Eminencia, San 
Cayetano, San Antonio, y 
otras más hasta Plaza Ga-
lerías. Los límites abarcan 
desde la Glorieta de Justo 
Sierra, la Avenida Agustín 
Melgar, López Portillo, Hé-
roe de Nacozari y Cuatro 

Caminos, entre otras. La ta-
rifa es de 50 pesos.

 Zona C: incluye Univer-
sidad, El Fovi, Clínica del 
ISSSTE, Lomas del Castillo, 
Resurgimiento, Miramar, 
Kanisté, Samulá y varias co-
lonias más, extendiéndose 
hasta la avenida Benito Juá-
rez. La tarifa es de 60 pesos.

Los costos adicionales por 
traslados entre zonas son: 

Viaje dentro de la misma zona 
es de 40 pesos; viaje a zonas 
contiguas es de 50 pesos; el 
viaje atravesando dos o más 
zonas el costo es de 60 pesos

Asimismo, la tárifa 
máxima es de 60 pesos; la 
máxima nocturna es de 70 
pesos. Este esquema busca 
una mayor claridad y equi-
dad en el cobro a los usuarios 
de taxis en la ciudad.

Gobierno anuncia nuevas tarifas del servicio de taxi en Campeche

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Explota compresor en la plataforma 
Abkatún; Pemex, sin posicionarse
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

▲ Las fuentes consultadas coincidieron que en esta ocasión no se presentaron lesionados ni daños a las instalaciones, ya 
que de inmediato pusieron en marcha las medidas de contención y emergencia necesarias. Foto Pemex
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L
a idea de establecer corredo-
res biológicos como herra-
mientas para conectar entre 
sí áreas destinadas a la con-

servación de ecosistemas, especies 
o servicios ambientales no es par-
ticularmente nueva. Surgió a fines 
de la década de los ochenta, el siglo 
pasado, con la propuesta de lo que 
entonces se llamó el Paseo Pantera, 
y después se fue transformando 
en una idea técnicamente más só-
lida para conformar lo que se ha 
conocido como el Corredor Bioló-
gico Mesoamericano. Nuestro país 
siempre fue parte del desarrollo de 
esta propuesta, pero su puesta en 
práctica ha sido una historia de 
trompicones, titubeos, avances y 
retrocesos que no ha permitido 
ni su arraigo definitivo como un 
instrumento poderoso para instru-
mentar una política pública de con-
servación y manejo productivo del 
patrimonio natural de la nación, 
ni la posibilidad de que las comu-
nidades que habitan su ámbito de 
influencia se apropien cabalmente 
del concepto y lo conviertan en 
una demanda legítima, capaz de co-
locarlas en calidad de protagonistas 
de un nuevo paradigma de desarro-
llo, más sustentable y acorde con 
las exigencias del ambiente.

La participación mexicana en el 
seno del corredor biológico mesoa-
mericano ha estado conducida por 
la Comisión Nacional para el Co-
nocimiento y Uso de la Biodiver-
sidad (CONABIO). Dejemos a un 
lado por ahora las controversias, 
acerca de si esa comisión debía 
o no ocuparse de una tarea que 
tiene un fuerte componente social 
y económico, que podría distraerla 
de su misión medular; es decir, el 
conocimiento de la biodiversidad 
base de la riqueza biológica de Mé-
xico. La ubicación del corredor en 
la CONABIO es comprensible si se 
parte de la capacidad de transver-
salización de una agencia guberna-
mental que depende de la conduc-
ción de un consejo intersecretarial, 
donde concurren diversas visiones 
sectoriales en un organismo capaz 
de generar consensos consistentes, 
y de concitar recursos, capacida-
des y atribuciones alrededor de un 
propósito común.

Tampoco entraré en esta oca-
sión en la discusión acerca de si la 
CONABIO debe o no permanecer 
como un órgano dotado de auto-
nomía programática y presupues-
taria, sujeto a la conducción de 
un cuerpo colegiado interinstitu-

cional. Ya en otras ocasiones he 
expresado mi posición al respecto, 
y además estoy convencido de 
que la secretaria Bárcena conoce 
el caso a profundidad y sabrá to-
mar la mejor decisión a la luz de 
las circunstancias actuales. Donde 
quiero centrar la atención a lo 
largo de estas líneas es en lo que 
considero una oportunidad de oro 
para dar nueva vitalidad al corre-
dor biológico mesoamericano en 
México, en el marco de lo que creo 
que puede resultar positivo de la 
construcción del segundo piso de 
la cuarta transformación. Claro 
está, entiendo que mi concepción 
de lo que esto podría significar 
puede resultar muy diferente de 
lo que perciben quienes conducen 
el proceso, y desde luego puede 
resultar inaceptable para quienes 
se oponen a él sin matices y ne-
gando toda capacidad de diálogo.

El concepto del corredor bioló-
gico parte de la premisa de que el 
paisaje es un constructo humano 
(y, por tanto, cultural, económico 
y político). Dicho de otra manera, 
el paisaje es el medio ambiente hu-
manizado; y la construcción de un 
paisaje que sea sustentable en el 
sentido más riguroso del término, 
debe dar cabida a la conservación 
de los ecosistemas, los servicios am-
bientales que proveen a la socie-
dad, y las especies que los habitan, 
en toda su diversidad. El Estado 
mexicano, actuando en los térmi-
nos establecidos en el marco jurí-
dico vigente, sin la necesidad de 
promover grandes reformas y so-
meterlas a controversias tormento-
sas, como se está haciendo costum-
bre, cuenta con las herramientas 
necesarias para encarar este reto.

Aunque todavía merece la 
pena hacer un análisis de vacíos 
en materia de conservación, las 
áreas protegidas que pueden cons-
tituir los puntos focales de un co-
rredor ya se han creado, y algunas 
de ellas incluso operan con efica-
cia. La idea consistirá entonces en 
determinar por donde correrán 
conectores entre una y otra, que 
puedan garantizar el intercambio 
de especies y material genético 
entre ellas, sin comprometer la 
capacidad productiva del territo-
rio involucrado; es más, potencial-
mente incrementándola, con la 
participación de las comunidades 
que habitan el área, mayoritaria-
mente campesinas y frecuente-
mente formadas por pueblos ori-
ginarios y afrodescendientes.

En cierta forma, el corredor bio-
lógico no es más que una decisión 
política, de aplicar en una por-
ción del territorio, determinada 
por su ubicación con respecto a 
los instrumentos convencionales 
de conservación, políticas públi-
cas e instrumentos de gestión que 
permitan que esa porción del te-
rritorio sea además un área de 
salvaguarda de la biodiversidad 
nacional. La caja de herramientas 
para lograrlo ya está en manos de 
las autoridades ambientales fede-
rales, y cuenta con un sólido sus-
tento jurídico. No hace falta más 
que voluntad política y – desde 
luego – presupuesto, o la capaci-
dad para atraer los recursos nece-
sarios, ya sea del sector privado, 
o de las organizaciones no guber-
namentales locales, nacionales o 
extranjeras comprometidas con 
la conservación y las acciones de 
adaptación al cambio climático.

La brevedad del espacio dis-
ponible me obliga a mencionar 
solamente las herramientas más 
destacadas con que actualmente 
cuenta la caja, además por su-
puesto de las áreas protegidas con 
sus instrumentos de subsidio. Ahí 
están las UMA, y su capacidad para 
convertir partes relevantes de la 
biodiversidad en recursos social y 
económicamente relevantes, con-
servando las condiciones del hábi-
tat que permiten su existencia; la 
estrategia REDD+ del sector fores-
tal, con el potencial de convertir 
los bosques nacionales en armas 
que contribuyen a abatir las emi-
siones de gases de invernadero a 
la atmósfera, sin que se reduzca su 
capacidad de producción; e incluso 
un programa como Sembrando 
Vida, que suele generar un gran 
escepticismo, pero que merece la 
pena evaluar y reorientar, porque 
se le puede convertir en un instru-
mento potente para apuntalar el 
ofrecimiento de restauración am-
biental propuesto por la Dra, Alicia 
Bárcena, sin perder su condición 
de mecanismo que promueve el 
arraigo en las comunidades cam-
pesinas y, de operar consistente y 
eficazmente, contribuir a reducir 
la pobreza rural. Con éstas y otras 
herramientas (como acuacultura, 
economía circular, apoyos a la agri-
cultura tradicional, y certificación 
de productos agropecuarios ami-
gables con el entorno) la construc-
ción del corredor biológico puede 
resultar un pilar poderoso de la po-
lítica ambiental. Creo que tanto la 
titular, como el nuevo comisionado 
de la CONANP, lo entenderán así.

roblesdeb1@hotmail.com

Corredores biológicos: una nueva oportunidad
RAFAEL ROBLES DE BENITO

 “El paisaje es el medio ambiente humanizado; y la construcción de un paisaje que sea sustentable en el 
sentido más riguroso del término, debe dar cabida a la conservación de los ecosistemas, los servicios am-
bientales que proveen a la sociedad, y las especies que los habitan, en toda su diversidad”. Foto Israel Mijares
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U
na carta, escrita con 
la prisa de partir. Una 
mirada, sostenida en la 
agonía. Un apretón de 

manos, un susurro, un epílogo. 
Un adiós. Hay personas que se 
marchan en silencio, sin dejar 
rastro; luciérnagas a las que la 
noche devora. Hay otros en los 
que la vida les concede la opor-
tunidad de escribir su epitafio. 

Esta semana han sido dos 
los que revelaron spoilers de su 
ausencia, y lo han hecho sin 
desentonar. El primero, Joaquín 
Sabina, quien se dio el gustazo 
de despedirse mientras se derre-
tían los peces de hielo de su güis-
qui. En una barra oscura de bar, 
con la voz de piedra de los viejos, 
Sabina canta Un último vals. 

Y mientras lo hace aparecen, 
de entre las sombras, sus hijas, sus 

cómplices, sus segundas y terceras 
voces. La oscuridad siempre reina, 
pero por artes desconocidas, el lugar 
se ilumina. Algunos aparecen son-
riendo, otros ya con cara de funeral, 
pero todos escuchan ese canto de 
cisne que anuncia las próximas ce-
nas en el bar del hospital. 

En esa elegía, Sabina (75 años) 
reconoce que ya sólo está de 
moda si se cae otra vez del escena-

rio, haciendo alarde de su cinturón 

negro de pesimismo. Aún así, y con 
la melancolía que imprime, deja 
en manos de todos el legado de 
sus canciones, que continuarán 
sonando cuando cierren las canti-

nas y se baile reguetón en la oficina. 
En el videoclip de la despe-

dida aparecen algunos de los 
amigos de Sabina, como Ricardo 
Darín, Joan Manuel Serrat, An-
drés Calamaro, Ariel Rot, Alejo 
Stivel o Jorge Drexler. Faltan, 
sin embargo, otros, como Pan-
cho Varona. Y, sí, la canción nos 

recuerda que nos podemos mar-
char con la dulce venganza de no 
perdonar ciertas cosas. Me muero 

como he vivido, añadiría Silvio. 
El otro que se despidió fue el 

ex presidente de Uruguay José 
Pepe Mujica. Lo hizo en un acto 
de campaña de su partido: “Soy 
un anciano que está muy cerca de 
emprender la retirada de donde 
no se vuelve; pero soy feliz por-
que están ustedes, porque cuando 
mis brazos se vayan habrá miles 
de brazos sustituyendo la lucha y 
toda mi vida dije que los mejores 
dirigentes son los que dejan una 
barra que los supera con ventaja”. 

Mujica (89 años) fue diagnos-
ticado a principios de mayo de 
un cáncer de esófago, y en el 
último mes fue ingresado hasta 
en cuatro ocasiones a terapia in-
tensiva. “Ando remontando mis 
huesos como puedo”, reconoció 
al salir de uno de esos viacrucis 
hospitalarios. Aún así, radiante 

y jodido, como describiría Bene-
detti, Mujica tuvo la oportuni-
dad de decir adiós.

Ambos, Sabina y Mujica, cada 
uno con su estilo y con su gente, 
pudieron escribir el punto final, 
ayudando a digerir, con anticipa-
ción, el vacío ácido de su ausencia. 
Hay otros que prefieren marcharse 
en silencio, sin hacer ruido, pro-
longando la tristeza de su partida. 
Hay otros tan solos que no tienen 
a nadie a quién decirle hasta luego. 

Tal vez de eso se trate nacer: 
de la oportunidad de planear la 
mejor manera de decir adiós. Irse 
rodeado de tus hijos. Confesar un 
crimen. Casarse in articulo mor-

tis. Dar un portazo y mandar a 
todos al carajo. Sonreír. Arrancar 
promesas imposibles de cumplir. 
Pedir perdón… Aunque la vida 
es canalla y hay ocasiones en los 
que nos arrebata hasta eso.

pcicero@8am.com.mx

Distintas maneras de decir adiós

PABLO A. CICERO

 “Sabina (75 años) reconoce que ya sólo está de moda si se cae otra vez del escenario, haciendo alarde de su cinturón negro de pesimismo. Aún así, y con la melan-
colía que imprime, deja en manos de todos el legado de sus canciones, que continuarán sonando cuando cierren las cantinas y se baile reguetón en la oficina”. Foto Efe
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R
UBÉN ROCHA MOYA ha 
perdido fuerza en el entorno 
presidencial actual. No de 
otra manera puede enten-

derse el hecho de que la usualmente 
tortuguesca e ineficaz Fiscalía federal, 
a cargo de Alejandro Gertz Manero, 
esté suministrando veloces y puntua-
les reportes que colocan al goberna-
dor de Sinaloa en circunstancias que 
deberían llevarlo a dejar el cargo.

ROCHA MOYA, EN su momento 
defendido por el entonces pre-
sidente López Obrador, la electa 
Sheinbaum e incluso los goberna-
dores de la 4T mediante uno más 
de sus comunicados de instanta-
neidad maquinal, ha sido exhibido 
en un tema altamente sensible: el 
asesinato de uno de sus principa-
les adversarios políticos (que había 
sido su aliado circunstancial), Héc-
tor Melesio Cuén Ojeda, diputado 
federal electo y jefe del grupo do-
minante de la Universidad Autó-
noma de Sinaloa, al cual Rocha 
Moya ha dirigido golpeteo cons-
tante para tratar de arrebatarle el 
control de dicha casa de estudios.

EL 11 DE noviembre de 2021 fue 
electa en el Congreso sinaloense 
Sara Bruna Quiñónez Estrada, im-
pulsada por el gobernador Rocha 
Moya para asumir la fiscalía estatal 
de justicia. El 16 de agosto del año en 
curso renunció al cargo, aunque le 
restaban cuatro años de ejercicio, de-
bido a que un día antes la fiscalía fe-
deral gertziana había señalado gra-
ves “inconsistencias” en el reporte 
forense y en un escandaloso video 
que supuestamente mostraba que 
Cuén Ojeda había sido asesinado 
en una estación gasolinera, muchas 
horas después de que hubiese sido 
ejecutado en el aún impreciso con-
texto de la salida del país de uno de 
los hijos de El Chapo Guzmán, junto 
con Ismael Zambada, El Mayo.

DE MANERA NATURAL, las mi-
radas se centraron en el goberna-
dor Rocha Moya por el muy rudo 
conflicto que sostenía con Cuén 
Ojeda. Luego, al ver el torpe mon-
taje del video y el reporte de su pro-
tegida y virtual subordinada, la fis-
cal Quiñónez, la especulación subió 
de tono hasta llegar al golpe seco 
de la FGR propinado este domingo, 
al confirmar que lo dicho por Zam-
bada, en cuanto al asesinato de 

Cuén, era cierto, y lo presentado 
por Quiñónez, a quien Rocha Moya 
tutorialmente “recomendó” renun-
ciar, fue un montaje absoluto.

SINALOA VIVE UNA narcoguerra 
(los Mayitos contra los Chapitos) que 
mantiene en crisis a la entidad, par-
ticularmente a la capital, Culiacán, 
y que comienza a extenderse a otras 
partes del país, con alianzas entre 
facciones que buscan recomponer 
a sangre y fuego el mapa nacio-
nal del crimen organizado. Rocha 
Moya sobrelleva su marginalidad 
con base en declaraciones y actos 
protocolarios, mientras en Palacio 
Nacional se valora el tamaño de la 
crisis y la responsabilidad del insos-
tenible gobernador montajista.

EL PRESUNTO CHISTORETE ya 
está muy gastado pero, por desgra-
cia, conserva una actualización tan 
cíclica como amarga: “¡Sentencian a 
ex presidente de la república por co-
rrupción en caso Odebrecht!”, reza la 
primera parte del enunciado, a la que 
de inmediato se acota para precisar 
al emocionado lector que la condena 
judicial no se refiere a su propio país 
ni al ex presidente o ex mandatarios 
en quienes estuviera pensando.

ASÍ, PUEDE VERSE desde México, 
en esta ocasión, al conocerse que en 
Perú ha sido sentenciado a 20 años 
y seis meses de cárcel Alejandro 
Toledo Manrique, quien ocupó la 
presidencia de la república de 2001 a 
2006, y ahora ha sido declarado cul-
pable (aunque tiene la posibilidad de 
apelar) de delitos de corrupción re-
lacionados con la empresa Odebre-
cht, que tuvo similares relaciones 
con mandatarios de otros países.

EN MÉXICO NO ha sido posible 
llegar a condenas parecidas, ni 
siquiera aproximadas. Enrique 
Peña Nieto, cuya campaña elec-
toral de 2018 tuvo acusaciones 
de financiamiento delictivo, si-
gue siendo un intocable. Emilio 
Lozoya Austin, que trianguló 
recursos sucios para esa cam-
paña (y se quedó de paso con 
su importante porción moneta-
ria), sigue metido en un embrollo 
judicial y de intereses políticos 
que conforme pasa el tiempo va 
erosionando la esperanza de que 
haya justicia. ¡Hasta mañana!

X : @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

juliohdz@jornada.com.mx

Debilitado el gobernador montajista
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “Rocha Moya sobrelleva su marginalidad con base en declaraciones y actos protocolarios, mientras en Palacio Nacional se valora el tamaño de la crisis”. Foto Ap
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▲ El proverbial Francis Ford Coppola se mueve lento, como si cada uno 
de sus movimientos fuera pensado, no automático; como si quisiera aho-
rrar energía. Amable, con la claridad que da la edad y, por supuesto, lla-

marse Francis Ford Coppola, responde al momento creativo en que está: 
“Me encuentro muy bien, pero me siento triste porque acabo de perder a 
mi esposa”. Foto Filmoteca UNAM / Hilde Lozano
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Don Quijote

Tenemos en él un doble ca-
rácter. Tenemos en esa ma-
ravillosa obra el ejemplo a 
seguir en esa situaciones. 
Yo lo seguí a pie, juntillas y 
nunca desistí de él.

Realidad

Una realidad es que yo 
después de tantos años 
vuelo por el mundo y 
una realidad también es 
que ya no soy iletrado. 
Gracias a tantas cosas 
que he visto a través de 
esos años. Eso se lo agra-
dezco a Cervantes.

Sueño

Tenemos en mi amo Don 
Quijote, el carácter del 
sueño. Pero no de dormir, 
él dormía lo necesario y 
muchas veces no lo su-
ficiente para cumplir su 
sueño. Ahora oigo que di-
cen que son “sueños qui-
jotescos”.

Diversión

Don Quijote se divirtió 
recordándonos todo el 
tiempo que aquello que 
tomamos como pura rea-
lidad, son o eran también 
un sueño. Yo que sigo vi-
viendo la vida de muchos 
seres humanos, se esfuma 
como un sueño.

Pueden

Esos seres humanos que 
yo veo y veo y veo yo creo 
que sienten que el libro 
en que estamos don Qui-
jote y yo es una suerte de 
sueño y estoy seguro que 
después de todo también 
sienten que ellos podrían 
ser un sueño.

Quijotadas
SANCHO PANZA

Merry MacMasters, repor-
tera de La Jornada, recibirá 
el Homenaje Nacional de 
Periodismo Cultural Fer-
nando Benítez en el con-
texto de la Feria Internacio-
nal del Libro (FIL) de Guada-
lajara, el 8 de diciembre, por 
su trayectoria de más de 
cuatro décadas y por ser un 
referente en el ámbito de 
la comunicación de la cul-
tura y las artes, la crónica, 
el reportaje y su constante 
cobertura y especialización 
en las artes plásticas.

La decisión fue tomada 
por un comité integrado por 
las cinco personalidades re-
conocidas anteriormente 
con este homenaje, en cuyas 
consideraciones se destacó 
que hay cierta constante en 
el periodismo cultural que 
lleva a algunos comunicado-
res a cambiar de fuente o a 
desistir de la continuidad; el 
caso de Merry es totalmente 
opuesto a esta tendencia.

Anteriormente, han re-
cibido ese premio Braulio 
Peralta, Adriana Malvido, 
Jesús Alejo y Héctor Agui-
lar Camín, en las ediciones 
más recientes.

A lo largo de su carrera, 
Merry, originaria del estado 
de Nueva York, ha sido fi-
gura clave en el periodismo 
cultural en México y ha tra-
bajado en diversos medios, 
donde ha realizado entrevis-
tas con destacados artistas 

nacionales e internacionales, 
además de haber cubierto 
gran cantidad de muestras.

En un comunicado, los or-
ganizadores de la FIL desta-
caron que MacMasters, con 
su trabajo periodístico, ha 
resaltado la importancia de 
las instituciones culturales y 
su papel en la preservación 
y difusión del patrimonio 
artístico de México. Su voz, 
no sólo de periodista, sino 
de promotora del arte y la 
cultura en general, ha con-
tribuido a generar diálogos 
importantes acerca de la cul-
tura en la sociedad contem-
poránea.

MacMasters es egresada 
de la carrera de historia del 
arte por la Universidad Ibe-
roamericana, y ha formado 
su carrera en el periodismo 
cultural en México por más 
de 40 años. Su trayectoria 
comenzó en 1980 como re-
portera de Radio UNAM, y 
después en el periódico El 

Nacional, donde trabajó 
hasta 1994, año en que se 
unió a La Jornada, donde 
hasta hoy se desempeña de 
reportera cultural.

Merry MacMasters es re-
portera de la fuente cultural 
de este diario desde 1994. 
Foto Cristina Rodríguez

Entre las coberturas más 
importantes que ha efec-
tuado se encuentran el litigio 
de obras de Remedios Varo y 
la desaparición de piezas en 
Los Pinos, además de realizar 
entrevistas a figuras como 
Leonora Carrington, Spen-
cer Tunick, Rufino Tamayo, 

Manuel Felguérez o Fran-
cisco Toledo, entre otros.

La FIL informó también 
que el Homenaje Nacional 
de Periodismo Cultural Fer-
nando Benítez este año es-
tará dedicado a la memoria 
de la gran periodista, editora 
y narradora Cristina Pa-
checo, fallecida en diciembre 
de 2023.

La conductora del pro-
grama Aquí nos tocó vivir 
y Conversando con Cris-

tina Pacheco destacó en el 
manejo de géneros como la 

entrevista, la crónica y el 
reportaje.

En vida recibió impor-
tantes reconocimientos 
como el Premio de la Fe-
deración de Periodistas La-
tinoamericanos por su tra-
yectoria profesional (1988), 
el Premio Manuel Buendía 
(1992), el Premio Nacional 
del Club de Periodistas por 
mejor entrevista (1998) y el 
Homenaje Benítez de la Fe-
ria Internacional del Libro 
de Guadalajara, en 2000.

El Homenaje Nacional 

de Periodismo Cultural Fer-
nando Benítez fue creado 
por la FIL Guadalajara y en-
tregado por primera vez en 
1992 al autor de Los indios 
de México; desde entonces 
se otorga para celebrar la tra-
yectoria de quienes se han 
dedicado a la difusión del 
arte y la cultura.

La ceremonia del reco-
nocimiento a Merry Mac-
Masters será el 8 de di-
ciembre a las 17 horas en el 
auditorio Juan Rulfo de la 
FIL Guadalajara.

Reconoce la FIL trayectoria de Merry 
MacMasters en periodismo cultural
La reportera de La Jornada destacó en el manejo de géneros como la entrevista y la crónica

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ A lo largo de su carrera, Merry MacMasters, originaria del estado de Nueva York, ha sido 
figura clave en el ámbito de la comunicación de la cultura y las artes. Foto Cristina Rodríguez
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Con la voz entrecortada, fruto 
de la emoción que le provoca 
recordar a quien fue su es-
poso y compañero durante 
43 años, la también escri-
tora Siri Hustvedt compartió 
unas palabras sentidas en el 
homenaje a Paul Auster en 
el Círculo de Bellas Artes de 
Madrid, en las que además de 
hacer una breve glosa de una 
obra literaria, inclasificable, 
recordó pasajes curiosos de su 
vida y develó la valentía con 
la que encaró sus días finales, 
antes de que, el 30 de abril 
pasado, muriera a los 77 años 
en su ciudad, Nueva York, víc-
tima de cáncer.

Centenares de personas 
reunidas en el Salón de Co-
lumnas del centro cultural 

madrileño escucharon sus 
palabras, en las que reconoció 
que en la última hora de vida 
del autor de Trilogía de Nueva 

York, cuando ya no podía ha-
blar, pero sí era capaz de escu-
char lo que le decía, descubrió 
que lo que más había disfru-
tado de haber compartido su 
vida con él era que se habían 
divertido mucho juntos.

Al homenaje en Madrid 
acudieron la hija de ambos, 
Sophie Auster, su nieto Miles y 
su yerno, y el fotógrafo Spen-
cer Ostrander.

Hustvedt relató: “Después 
de la muerte de Paul, muchas 
personas me dijeron con bue-
nas intenciones que sigue vivo 
en su obra. Es cierto y me con-
suela, sin duda, pero no altera 
ni un ápice el dolor (…) Hace 
muchos años le dije a Paul 
que no quería ser una viuda 
literaria; para mí, ese término 

evocaba una figura femenina 
sombría, ligeramente ridícula 
y consagrada al legado del 
gran hombre.

A principios de abril, 
“cuando supimos que moría, 
también supimos que yo se-
ría la albacea de su herencia 
literaria y que defendería 
su obra”; de ahí que recordó 
que en sus inicios de escritor 
“hasta 18 editoriales de Nueva 
York rechazaron su novela 
Ciudad de cristal, que luego 
fue publicada por una pe-
queña editorial de California 
en 1985”.

Hustvedt también afirmó: 
la obra de Paul, según como se 
cuente, son más de 30 libros 
y no puede archivarse debajo 
del título de posmodernismo 
ni de ninguna otra etiqueta. El 
escritor con quien mantuve 
un diálogo intenso y continuo 
durante 43 años, un ir y venir 

que nos influyó y nos cambió 
a ambos, cuyos libros leí aten-
tamente como él hizo con los 
míos, era una persona profun-
damente ética, políticamente 
astuta, enormemente amable 
y genuinamente divertida. 
Y como ocurre con la mayo-
ría de los grandes escritores, 
buena parte de su obra surgió 
de lugares inconscientes.

Después, recordó los mo-
mentos más tiernos y difíciles 
de sus últimos días: Rechazó 
el tratamiento paliativo. Eli-
gió la biblioteca de casa como 
la habitación en la que que-
ría morir. En las semanas y 
días antes de su muerte re-
cibió a amigos que vinieron 
a despedirse de él, bromeaba; 
se aseguró de que cada per-
sona entendiera lo mucho que 
su amistad había significado 
para él. Su calma, su seriedad 
y valentía ante la muerte me 

asombraron entonces y me 
asombran ahora.

“No puedo decirles cuán-
tos periodistas me han pre-
guntado en todos estos años 
cómo es estar casada con Paul 
Auster. Nunca tenía una res-
puesta. La pregunta estaba 
destinada a averiguar si ha-
bía rivalidades o un divorcio 
en puerta. En la última hora 
de vida de Paul, cuando ya 
no podía hablar, pero sí podía 
oírme, encontré la respuesta a 
esa pregunta. Lo miré y le dije: 
‘Oh, sí que nos hemos diver-
tido juntos’. Estar casada con 
Paul era divertido”.

El homenaje terminó con 
un largo aplauso mientras 
en una inmensa pantalla se 
iban proyectando fotografías 
de Paul Auster, el autor que, 
como dijo una de las asisten-
tes, escribió el fresco orgánico 
de la época que le tocó vivir.

En Madrid, la escritora Siri Hustvedt comparte 
recuerdos de una vida al lado de Paul Auster
ARMANDO G. TEJEDA

MADRID

El pasado fin de semana se 
estrenó en el Festival Inter-
nacional de Cine de Morelia 
(FICM) Flamingos, la vida des-

pués del meteorito, un docu-
mental que retrata el ciclo de 
vida de estas aves en Yucatán. 

La pieza es narrada por la 
cantante Julieta Venegas, fue 
escrita por la poeta española 
María José Martín, mejor co-
nocida como Ajo, y dirigida 
por Lorenzo Hagerman. 

El documental es un vis-
tazo al camino que recorre un 
flamingo, también llamado 
flamenco en la península de 
Yucatán, para encontrar a la 
pareja adecuada y formar una 
familia. Cactus Docs, La Vaca 
Independiente y Cornell Lab 
of Ornithology trabajaron en 
conjunto en la producción de 
esta historia. 

“Una historia asombrosa 
de amor, riesgo y resiliencia 
que sigue la difícil vida del 
flamenco caribeño en uno de 
los periodos más delicados de 
su existencia, donde Julieta 
Venegas y la música de Bryce 
Dessner crean un escenario 
que propone una experiencia 
única”, describe el FICM. 

Flamingos… se estrenó en 
Morelia, Michoacán el pasado 
domingo 20 de octubre con 
la presencia del director Lo-
renzo Hagerman, quien des-
tacó que filmar el documental 
fue un proceso difícil debido 
a las condiciones para poder 
grabar a las aves siguiendo un 
protocolo de protección, pero 
agradeció la oportunidad que 
le dieron para participar y des-
cubrir el ciclo natural de la es-
pecie en el norte de Yucatán. 

Puedes ver el trailer del 
documental en https://
w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=WStTVhvFybY.

Documental sobre ciclo de vida de los 
flamingos llega a pantallas del FICM
La pieza es narrada por la cantante Julieta Venegas y escrita por la poeta Ajo

▲ El documental Flamingos, la vida después del meteorito, dirigido por Lorenzo Hagerman, es un 
vistazo al camino que recorre un flamingo, también llamado flamenco en la península de Yucatán, 
para encontrar a la pareja adecuada y formar una familia. Foto La Vaca Independiente / Gerrit Vyn

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA
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Francis Ford Coppola quiere ser el tío 

Panchito de sus seguidores mexicanos

El proverbial Francis Ford 
Coppola se mueve lento, 
como si cada uno de sus mo-
vimientos fuera pensado, no 
automático; como si quisiera 
ahorrar energía.

Empieza la conversación 
con este medio, y en espa-
ñol dice: Bienvenido; precisa: 
Llámame Panchito, porque 
si en Italia soy Giuseppe, en 
México soy Paquito o Pan-
chito. Francis Ford Coppola 
se encuentra en Morelia para 
presentar su reciente cinta, 
Megalópolis, en la edición 22 
del Festival Internacional de 
cine de esta ciudad, trabajo 
que te dice en sí mismo cómo 
hacerlo. Eso quería: que me 
dijera cómo filmarlo, para dis-
frutarlo yo también.

Muchos en el mundo con-
sideran que Coppola es un 
dios cinematográfico porque 
en sus obras ha creado uni-
versos para que millones de 
personas de varias generacio-
nes los habiten.

Humilde, el realizador 
considera al respecto: “No lo 
había pensado de esa forma. 
Siento que también soy uno 
de esos habitantes en esos 
mundos. Más que creador, 
soy un ingrediente en esos 
universos. Megalópolis te dice 
en sí misma cómo hacerla y 
eso deseaba, que me indicarla 
cómo hacerla para disfru-
tarla, así que no me siento 
como un dios, sino como 
primo de los espectadores en 
un universo creativo donde 
todos estamos juntos”.

Antes de iniciar la charla, 
el director fija la mirada en 
la sudadera de quien esto 
escribe, descubre el puño 
gonzo del periodista Hun-
ter S. Thompson y dice: El 
símbolo de Hunter. Él era un 
escritor salvaje. Siempre fue 
demasiado para todos y para 
toda mi generación.

Amable, con la claridad 
que da la edad y, por su-
puesto, llamarse Francis 
Ford Coppola, responde al 
momento creativo en que 
está: “Me encuentro muy 
bien, pero me siento triste 

porque acabo de perder a mi 
esposa, mi compañera du-
rante 70 años, y no puedo 
preguntarle qué debo hacer. 
Era mi mejor amiga y siem-
pre recurría a ella cuando 
tenía dudas.

“Estar en Morelia es una 
maravilla. México es un país 
que conozco mucho, que he 
estudiado. Me gusta la poesía 
de Sor Juana, el arte mexi-
cano. ¡La historia de México 
es una de las más fantásticas 
del mundo! ¡Amo México!”

En la mente del estadu-
nidense sólo habita una voz, 
él no distingue la creativa de 
la de la cotidiana. “No tengo 
voces separadas en la cabeza; 
siempre me habla la misma. 
A veces la de mi cabeza me 
regaña; por ejemplo, a la hora 
de cenar me dice ‘No comas 
tanta tortilla porque vas a 
engordar’, pero también me 
da recomendaciones: ‘Tienes 
que leer ese otro libro’”.

Esbozando una leve son-
risa, con un dejo de sorna, 
agrega: Todas las voces que 
habitan mi cabeza son una 
sola. Agrega: Desde hace 

mucho tiempo mis sueños 
son filmar una película por 
la cual no tenga que preo-
cuparme, y he rodado más 
en mis sueños que en la 
realidad.

El acercamiento y ale-
jamiento que hace en cada 
una de sus historias es lo 
que le dicta que ya con-
cluyó una. Es cuando co-
mienzo hacer otra, ése es 
el momento en que me doy 
cuenta de que terminé la 
anterior.

En retrospectiva sobre 
sus obras, dice: Todas mis 
películas son una forma de 
amor. Las cosas esenciales 
están hechas con amor, 
desde la fundación de una 
nación hasta la relación en-
tre dos personas.

Comparte: Cuando era 
niño, mi extraordinario her-
mano mayor, guapo y bri-
llante, y mi hermana, igual 
de maravillosa, decían que 
yo únicamente era afec-
tuoso, que esa era mi ca-
racterística. El talento y la 
belleza les tocó a ellos, a mí 
sólo ser amoroso.

Al meditar sobre cuál de 
sus películas es su favorita, 
dice: “De alguna forma, de 
todas mi favorita fue la se-
gunda parte de El Padrino, 
porque tuve el control crea-
tivo absoluto. Fue una cinta 
muy grande y muy compli-
cada, pero no había nadie 
que estuviera enloquecién-
dome con estupideces. Fil-
marla fue un deleite. La ro-
damos en Las Vegas, Sicilia, 
República Dominicana, Ho-
llywood… por todos lados y 
salió muy bien”.

Acerca de lo que signi-
fica pararse en cualquier 
parte del mundo y ser re-
conocido, para el cineasta 
“es lo mismo. Voy a contar 
la historia de Francis Ford 
Coppola. Ese hermano ma-
yor del que hablé, que era 
una maravilla, también fue 
mi ídolo, fue muy cariñoso 
conmigo. Desde siempre es-
cribió de una manera formi-
dable; yo tenía cinco años, 
y él firmaba como August 
Floyd Coppola. Siempre 
quise ser una versión junior 
de él, porque no me conside-
raba tan listo como August. 
Si él era novelista, yo sería 
escritor de guiones teatrales; 
si él iba a ser doctor yo sería 
oftalmólogo, o sea la versión 
chica de August. Cuando 
empecé a escribir firmé 
como Francis Ford Coppola 
y él me hizo un archivo en 
un viejo folder que tenía mis 
iniciales para guardar mis 
escritos.

Pero como la primera 
parte de El Padrino tuvo 
mucho éxito me hizo tan 
famoso que él y no podía 
llamarse August Ford Cop-
pola porque parecía que me 
estaba imitando, cuando yo 
era quien seguía sus pasos. 
Así que sólo soy un imitador 
de mi hermano”.

Al despedirse, el ci-
neasta mandó un saludo 
a todos sus seguidores 
en el país. “Quiero ser 
el tío Panchito de todos 
mis fanátic os mexica-
nos, aunque sean muy 
jóvenes”, asienta.

JORGE CABALLERO

MORELIA

Megalópolis me gustó, es una película que te dice cómo hacerla, comenta el realizador

En la mente del 

estadunidense sólo 

habita una voz, 

él no distingue la 

creativa de la de la 

cotidiana

Todas mis películas 

son una forma de 

amor. Las cosas 

esenciales están 

hechas con amor, 

sostiene el director 

de El Padrino
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Fallece Fernando Valenzuela, el 
histórico pítcher de los Dodgers

Fernando Valenzuela, el fe-
nómeno nacido en México 
que jugó para los Dodgers 
de Los Ángeles e inspiró la 
“Fernandomanía” mien-
tras ganaba el premio Cy 
Young de la Liga Nacional, 
el Novato del Año y la Serie 
Mundial en 1981, ha falle-
cido. Tenía 63 años.

El equipo informó que 
Valenzuela, considerado 
ampliamente el mejor beis-
bolista mexicano en la his-
toria, falleció el martes por 
la noche en un hospital de 
Los Ángeles. Los Dodgers 
no proporcionaron la causa 
ni otros detalles.

Su muerte ocurre mien-
tras el equipo angelino se pre-
para para inaugurar la Serie 
Mundial el viernes por la no-
che, recibiendo a los Yanquis 
de Nueva York, precisamente 
el conjunto al que los Dodgers 
y Valenzuela derrotaron en 
aquel 1981.

Valenzuela había dejado 
su trabajo como comentarista 
en la transmisión en español 
de los Dodgers en septiembre 
sin dar explicaciones. Se dio 
a conocer que fue hospitali-
zado a principios de este mes. 
Su trabajo lo mantenía como 
una presencia regular en el 
Dodger Stadium. Antes de 
los partidos, solía cenar en el 

palco de prensa y se dejaba 
consentir por los aficionados. 
Seguía siendo popular entre 
los fanáticos que lo buscaban 
para fotos y autógrafos. “A 
nombre de la organización de 
los Dodgers, lamentamos pro-
fundamente el fallecimiento 
de Fernando”, afirmó Stan 
Kasten, presidente y director 
general de Los Dodgers. “Él es 
uno de los jugadores de los 
Dodgers con mayor influen-
cia en todos los tiempos... se ha 
mantenido cerca de nuestros 
corazones desde entonces, no 
sólo como un jugador sino 
también como comentarista”.

En la Liga Mexicana de-
butó con los Leones de Yu-
catán en 1979, llevándose 

la designación de Novato 
del Año luego de finali-
zar con marca de 10-12 y 
efectividad de 2.49 en 26 
aperturas; completó 12 jue-
gos y se apuntó dos blan-
queadas. En 181 entradas 
de trabajo otorgó 70 bases 
por bolas y a cambio recetó 
141 anestesias.

Valenzuela fue uno de 
los peloteros más dominan-
tes de su época y una fi-
gura extremadamente po-
pular en la década de 1980, 
aunque nunca fue elegido 
para el Salón de la Fama. 
Sin embargo, es parte de 
Cooperstown, que cuenta 
con varias reliquias suyas, 
incluyendo una pelota fir-

mada de su juego sin hit 
en 1990.

Valenzuela desató pa-
sión en los estadios de Gran-
des Ligas en 1981, cuando 
se convirtió en el primer 
lanzador en ganar los pre-
mios Cy Young y de Novato 
del Año en el mismo calen-
dario. Ese año, de manera 
inesperada, se convirtió en 
el abridor de los Dodgers en 
el día inaugural por la le-
sión de Jerry Reuss y logró 
un triunfo de 2-0 sobre los 
Astros de Houston; ese fue 
el inicio de una tanda de 
encuentros en la que acu-
muló una marca de 8-0, con 
cinco blanqueadas, y una 
efectividad de 0.50.

AP  

DE LA REDACCIÓN
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 Fernando Valenzuela lanza en un juego de veteranos disputado el 8 de junio de 2013 en Los Ángeles. Foto Ap

El equipo angelino lamenta la partida de una de sus leyendas

Las Chivas vencen al Necaxa y mantienen esperanzas de avanzar directo a la liguilla
Ciudad de México.- Con tres 

goles en un tramo de nueve 

minutos del segundo tiempo, 

las Chivas remontaron y de-

rrotaron el martes 3-2 a Ne-

caxa, con lo cual hilvanaron 

dos triunfos para mantenerse 

con aspiraciones de clasifi-

carse directo a la liguilla por 

el título del torneo Apertura de 

la Liga Mx.

El argentino Tomás Badaloni 

puso al frente a los Rayos 

apenas a los cinco minutos, 

pero Cade Cowell empató a 

los 50, Ricardo Marín le dio la 

vuelta a los 55 y Víctor “Pocho” 

Guzmán sentenció la victoria 

a los 59.

Las Chivas lograron su se-

gundo éxito con el entrenador 

interino Arturo Ortega, quien 

remplazó al argentino Fer-

nando Gago desde la fecha 

anterior.

Con la victoria, el “Rebaño 

Sagrado” acumula 21 puntos, 

con los que se colocó en la 

séptima posición cuando res-

tan cuatro fechas en el calen-

dario regular.

En la Liga Mx, los seis pri-

meros avanzan directo a la 

fase final mientras que los 

siguientes cuatro se miden en 

una reclasificación para com-

plementar la ronda de cuartos 

de final.

Ricardo Monreal marcó otro 

gol a los 79 para los Rayos, 

que sufrieron su tercer revés 

consecutivo, alargaron a seis 

su racha de encuentros sin 

ganar y se mantienen con 13 

unidades.

Asimismo, con un gol  del 

hondureño Anthony Lo-

zano en el  complemento, 

Santos Laguna rescató 

un empate de 1-1 f rente 

al  Pachuca.

El neerlandés Ousama Idrissi 

marcó a los 64 minutos, pero 

el “Choco” Lozano igualó los 

cartones a los 77.

Pachuca ahora tiene 10 pun-

tos; la escuadra lagunera 

suma nueve unidades.

AP

Los Ángeles.- Freddie Fre-

eman se está incluyendo a 

sí mismo en la alineación 

de los Dodgers para el pri-

mer juego de la Serie Mun-

dial contra los Yanquis de 

Nueva York.

“No creo que haya ninguna 

duda de que estaré listo 

para el primer partido”, dijo 

el martes Freeman durante 

una videoconferencia de 

prensa.

Para el encuentro inicial, que 

se realizará el viernes, Free-

man habrá tenido una semana 

de descanso desde que corrió 

con su tobillo derecho torcido 

en el quinto duelo de la Se-

rie de Campeonato de la Liga 

Nacional contra los Mets de 

Nueva York.

Por supuesto, la decisión final 

sobre la alineación recae en 

el mánager Dave Roberts des-

pués de que converse con la 

gerencia.

El primera base estelar se per-

dió los choques cuatro y seis 

de la final de liga. 

Freeman comentó que puede 

batear y caminar cómoda-

mente, pero su tobillo se in-

flama cuando da el primer 

paso para correr. Ha estado 

recibiendo horas de tratamiento 

para el primer esguince de tobi-

llo de su larga carrera.

Tatum y los Celtics 
celebran el 18o 
banderín de la NBA al 
aplastar a los Knicks

Jayson Tatum continuó la ce-

lebración del 18o banderín de 

Boston al anotar 37 puntos 

y encestar ocho de los 29 

triples de los Celtics, que em-

pataron el récord de la NBA 

el martes e inauguraron la 

temporada venciendo 132-109 

a los Knicks de Nueva York. 

Derrick White logró 24 uni-

dades, Jaylen Brown agregó 

23 y Tatum repartió 10 asis-

tencias para los campeones 

defensores, que izaron su 18o 

estandarte de campeonato 

antes del partido. 

AP

Freeman confía en 
que será titular con 
Los Ángeles en el 
arranque de la Serie 
Mundial



Después de romper el ré-
cord de jonrones de la Liga 
Americana en una tempo-
rada en 2022 y de lograr 
una campaña ofensiva aún 
mejor este año, el jardinero 
central de los Yanquis, Aa-
ron Judge, sin duda tiene un 
fuerte argumento para ser 
considerado el mejor juga-
dor de las Grandes Ligas.

Pero el toletero prefiere 
otorgar ese honor a otra per-
sona: la súper estrella de los 
Dodgers, Shohei Ohtani, se 
publicó en una nota de mlb.
com. “Es un atleta impresio-
nante”, dijo Judge. “El mejor 
jugador del beisbol. Qué em-
bajador para este deporte”.

Asimismo, Néstor Cor-
tés anticipa que estará en el 
róster de Nueva York para 
la Serie Mundial tras lanzar 
dos entradas durante una 
práctica de bateo. 

El zurdo se proclamó 
recuperado de la lesión en 
un codo que lo mantuvo 
fuera de acción durante 
más de un mes. Cortés ma-
nifestó que contempla ju-
gar sin importar que ello 
implique el riesgo de una 
lesión de largo tiempo. “Si 
tengo un anillo y tengo 
que pasar un año fuera 
del beisbol, que así sea”, 
señaló el cubano.

Dave Roberts, timonel 
de los Dodgers, anunció que 

Jack Flaherty (1-2, 7.04) será 
el abridor en el primer par-
tido del Clásico de Otoño, 
que se disputará el viernes.

Será un duelo de cali-
fornianos; Flaherty es de 
Burbank y el yanqui Ge-
rrit Cole nació en Newport 
Beach y lanzó con la Uni-
versidad de California en 
Los Ángeles (UCLA). 

Yoshinobu Yamamoto (1-
0, 5.11) escalará la loma por 
los campeones de la Liga Na-
cional en el segundo desafío. 

Aunque no es exactamente 
una métrica moderna, Aaron 
Boone está convencido de que 
los Yanquis disfrutan de su me-
jor nivel de armonía en años.

“La cercanía con la que 
estos muchachos se apoyan 
al jugar y esa consigna de 
‘jugar por tu compañero’ es 
palpable en este grupo, lo ha 
sido todo el año, lo ha sido 
desde el primer día”, dijo el 
piloto de los Mulos de Man-
hattan, que entrenaron en 
Yankee Stadium el martes, 
a tres días del arranque de la 
Serie Mundial ante los Dod-
gers. “Estos son peloteros que 
gozan jugar en conjunto”.

Nueva York y Los Ángeles 
disputarán apenas el quinto 
Clásico de Otoño entre equi-
pos con el mejor récord de su 
liga desde que comenzaron 
los comodines, después de 
Cleveland y Atlanta (la tem-
porada inicial con la postem-
porada expandida en 1995), 
Yanquis y Bravos (1999), Bos-
ton y San Luis (2013) y Dod-
gers y Tampa Bay (2020).

En busca de su 28o cam-
peonato, los Bombarderos 
del Bronx se encuentran en 
el máximo escenario de la 
pelota por primera vez desde 
que se consagraron en 2009. 
Boone remplazó a Joe Gi-
rardi previo a la campaña de 

2018, y sus conjuntos fueron 
eliminados en las Series de 
Campeonato de la Liga Ame-
ricana en 2019 y 2022, ade-
más de las Series Divisiona-
les de 2018 y 2020, y el Juego 
de Comodines en 2021.

Nueva York tuvo marca de 
82-80 el año pasado y se perdió 

los playoffs por primera vez 
desde 2016. Ese fracaso motivó 
a varios elementos, incluido el 
capitán Aaron Judge, a presen-
tarse en enero al complejo de 
ligas menores del equipo en 
Tampa, Florida, semanas antes 
del inicio formal de los entre-
namientos de primavera.

Judge y su compañero de 
equipo, Giancarlo Stanton, son 
dos de los cinco peloteros que 
han sido nombrados Jugador 
Más Valioso de su liga en la 
temporada regular que se es-
pera estén activos en el clá-
sico. Los otros son los dodgers 
Shohei Ohtani, Mookie Betts 
y Freddie Freeman. Gracias en 
parte a esos astros las ofensi-
vas de ambos conjuntos tienen 
una disciplina en la caja de ba-
teo de élite; hacen trabajar a los 
pítchers y no suelen irse con 
lanzamientos malos.

“Los muchachos han es-
tado dispuestos y con mu-
cho liderazgo; sabían que te-
níamos que tener una gran 
temporada este año”, mani-
festó Boone. “No sólo se pre-
pararon para triunfar, sino 
que fomentaron relaciones”.

Los refuerzos para 2024 se 
acoplaron con los veteranos.

“Es una hermandad”, co-
mentó el derecho Clarke 
Schmidt. “Nos apoyamos 
mutuamente”.

Boone habló en conferen-
cia en el Yankee Stadium, vis-
tiendo una nueva sudadera 
de la Serie Mundial y con el 
logotipo del Clásico de Otoño 
como telón de fondo.

Al navegar por la pos-
temporada, Boone indicó 
que le ha estado enviando 
mensajes de texto a Joe To-
rre, quien condujo a los Yan-
quis al título en 1996 y de 
1998 a 2000.

Sale y Skubal 
encabezan el pitcheo 
del equipo ideal de las 
Ligas Mayores

Los zurdos Chris Sale y Tarik 
Skubal, que ganaron la Tri-
ple Corona de pitcheo en las 
ligas Nacional y Americana, 
respectivamente, forman parte 
del equipo ideal de la tempo-
rada 2024 de la Gran Carpa, 
que fue seleccionado por la 
revista “Baseball America”.
En el conjunto, que incluye a 
siete peloteros latinoamerica-
nos, acompañan a Skubal (De-
troit) y Sale (Atlanta) en la rota-
ción, Seth Lugo y Cole Ragans, 
de Kansas City, así como Zack 
Wheeler, de Filadelfia.
La lista de lo mejor en los 
diamantes de las Ligas Ma-
yores este año la completan, 
William Contreras (C, Mi-
lwaukee); Vladimir Guerrero Jr. 
(1B, Toronto); Ketel Marte (2B, 
Arizona); José Ramírez (3B, 
Cleveland); Bobby Witt Jr. (SS, 
Kansas City); Yordan Álvarez 
(OF, Houston); Aaron Judge 
(OF, Yanquis); Juan Soto (OF, 
Yanquis); Shohei Ohtani (BD, 
Dodgers), y Emmanuel Clase 
(Cleveland), relevista.

Vesia, Graterol y Rojas 
podrían estar en el 
róster de Los Ángeles

Los relevistas Alex Vesia y 
Brusdar Graterol, de los Dod-
gers, avanzan en su recupe-
ración de sendos problemas 
físicos y podrían ser incluidos 
en el róster de la Serie Mun-
dial, dijo el mánager Dave 
Roberts, quien agregó que 
el jugador de cuadro Miguel 
Rojas también es candidato 
a ser parte del plantel que 
enfrentará a los Yanquis.

Los Mulos ganaron 
tremendo duelo ante 
Brooklyn en 1947

En 1947, seis años después 
de su primer choque con los 
Dodgers en el Clásico de 
Otoño, los Bombarderos del 
Bronx obtuvieron su título 11 al 
imponerse por segunda vez a 
Brooklyn, en siete dramáticos 
duelos. El mejor jugador de la 
final fue Johnny Lindell.

DE LA REDACCIÓN

Boone destaca la armonía de 
los Yanquis rumbo a la final

AP Y DE LA REDACCIÓN

NUEVA YORK

Cinco jugadores más valiosos en la serie; ofensivas con paciencia y poder

Ohtani es el mejor pelotero: Judge; Flaherty, primer abridor de los Dodgers
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▲ El dominicano Juan Soto, durante una práctica de los 
Bombarderos del Bronx en el Yankee Stadium. Foto @Yankees
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Con independencia quien 
gane las próximas elecciones 
presidenciales en Estados 
Unidos, el T-MEC no está en 
riesgo, pues hay una buena 
relación entre ambos países 
e integración económica, y 
es algo sabido por la candi-
data demócrata Kamala Ha-
rris y el aspirante republi-
cano Donald Trump, afirmó 
este martes la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.

Cuestionada en su ha-
bitual rueda de prensa en 
Palacio Nacional sobre los 
recientes retrocesos en la 
cotización del peso frente 
al dólar, la mandataria 
afirmó que estos no están 
relacionados con la eco-
nomía mexicana, sino con 
motivos externos, como las 
declaraciones del candidato 
republicano, quien ha ame-
nazado con que de ganar los 
comicios impondrá arance-
les a mercancías mexicanas.

Sheinbaum Pardo con-
sideró en Palacio Nacional 
que se trata de declaracio-
nes con motivos electorales 
y hechas en medio de la 
campaña, pero que no po-
nen en riesgo el T-MEC.

“Son varias razones, la 
mayoría internacionales no 
tienen que ver con la eco-
nomía mexicana. De acuerdo 
con lo que me informan, una 
parte tiene que ver con las 

modificaciones de tasas en 
Japón que afectan el movi-
miento de capitales en todo el 
mundo. La otra, también se-
gún las declaraciones de uno 
de los candidatos a presidente 
de Estados Unidos”, expuso 
respecto a la cotización del 
peso. “Creo que son declara-
ciones en campaña”, afirmó 
sobre los dichos de Trump.

“El tratado no está en 
riesgo, lo vimos aquí con 

las y los empresarios esta-
dunidenses, hay integración 
económica y Estados Uni-
dos depende ya mucho de 
su principal socio comercial 
y México también tiene ya 
mucha interrelación con la 
economía de Estados Unidos, 
y Canadá también”, sostuvo.

“Independientemente de 
quien gane la elección en 
Estados Unidos, va a haber 
una buena relación, estoy 

segura de ello porque hay 
integración y además lo 
sabe tanto la candidata del 
Partido Demócrata como el 
candidato del Partido Repu-
blicano”, agregó.

Reconoció que México 
registra una contracción en 
la producción, pero dijo que 
se trata de un asunto rela-
cionado con la sequías de 
años recientes y opinó que 
habrá una recuperación.

“Hay una disminución, 
particularmente en sector 
primario, y tiene que ver con 
la sequía principalmente 
de los últimos dos años, el 
próximo año va a ser mejor 
por las lluvias”, añadió.

Sostuvo que su gobierno 
tiene una buena relación con el 
sector privado y que si bien hay 
desacuerdos en algunos puntos, 
hay temas en los que hay con-
senso con los empresarios.

La economía mexicana cre-
cerá menos que América 
Latina y el Caribe tanto en 
2024 como en 2025, según el 
documento que publicó este 
martes el Fondo Monetario 
Internacional Perspectivas 
de la economía mundial. 
Giro en las políticas y cre-
cientes amenazas.

En el marco de su reunión 
anual que se realiza en Wash-
ington, Estados Unidos, el FMI 
informó en el documento que 
mantiene su pronóstico de 
crecimiento de la economía 
mexicana para 2024 en 1.5 
por ciento, mientras que para 
Latinoamérica y el Caribe lo 
estima en 2.1 por ciento.

Para 2025, la economía 
mexicana crecerá a un me-
nor ritmo, ya que el producto 
interno bruto (PIB) solo ha-

brá aumentado 1.3 por 
ciento, mientras que Amé-
rica Latina y el Caribe acele-
rará el paso, con un aumento 
de 2.5 por ciento de su PIB.

El crecimiento podrá estar 
impulsado por Brasil, cuya 
economía se expandirá 3.0 
por ciento en 2024, un nivel 
que supera al proyectado para 
la región, así como la estima-
ción del PIB mexicano.

Incluso, aunque en 2025 
podría crecer menos (2.2 por 

ciento) seguirá arriba de México 
en crecimiento, cuyas proyec-
ciones se mantienen por parte 
del FMI desde el pasado 15 de 
octubre, cuando las revisó.

“Se prevé que el creci-
miento mundial se mantenga 
estable, pero en tasas decep-
cionantes”, declaró el orga-
nismo multilateral.

“La proyección de creci-
miento para 2024 y 2025, de 
3.2 por ciento, prácticamente 
no ha variado con respecto a 

las previsiones de la Actua-
lización de las Perspectivas 
de la economía mundial (in-
forme WEO, por sus siglas 
en inglés) de julio de 2024, 
ni con respecto a las de la 
edición de abril de 2024 del 
informe WEO”, señaló.

Previó que la inflación 
general mundial disminuya 
de un promedio anual de 
6.7 por ciento en 2023 a 5.8 
por ciento en 2024 y 4.3 por 
ciento en 2025.

Economía mexicana crecerá menos que América Latina: FMI

JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

El T-MEC no está en riesgo; hay buena 
relación con EU, asegura Sheinbaum
ARTURO SÁNCHEZ

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Sobre los recientes retrocesos en la cotización del peso frente al dólar, Sheinbaum Pardo afirmó que estos no están re-
lacionados con la economía del país, sino con motivos externos, como las declaraciones del candidato republicano, Donald 
Trump, quien ha amenazado con que de ganar los comicios impondrá aranceles a mercancías mexicanas. Foto Reuters
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Al grito de “justicia” y “alto al 
crimen organizado”, más de 
3 mil personas despidieron 
este martes al sacerdote tsot-
sil Marcelo Pérez Pérez, ase-
sinado a balazos el domingo 
en San Cristóbal de las Casas.

El cuerpo del presbítero 
fue sepultado pasado el me-
dio día en los espacios del 
convento del templo de San 
Andrés ante la presencia 
del obispo emérito de Salti-
llo, Raúl Vera López, quien 
destacó el hecho de que la 
Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) haya atraído 
el caso.

“Este crimen lo acaba de 
asumir el gobierno federal. 
Ya es un hecho muy signi-
ficativo que a las 48 horas 
de que se cometió ese cri-
men ya lo asumió el poder 
federal para investigarlo. 
Eso es una intervención del 
cielo por los méritos y el 
amor que tuvo un hijo de 
Dios como el padre Marcelo 
por los pobres, por quienes 
arriesgó su vida”.

 Acompañado por más de 
cien personas, el ataúd color 
madera salió a las 9 horas 
de sus padres hacia el altar 
instalado frente al templo de 
San Andrés, donde ya lo es-
peraban cientos de personas.

 “Viva el padre Marcelo” 
y “alto al crimen organi-

zado”, gritaron los asisten-
tes. “El padre Marcelo es 
un profeta”, expresaron.

Los familiares levan-
taron la tapa del féretro 
para que vieran su rostro 
a través del cristal, además 
muchos lloraron al despe-
dirse. Depositaban 50, 100 
o 200 pesos en el canasto 
colocado para recibir do-
naciones. Su padre, Miguel 
Pérez, no se despegaba del 
ataúd, con una fotografía 
de su hijo, presionada con-
tra el pecho.

El encargado de oficiar 
la misa en medio de una 
leve llovizna fue Vera Ló-
pez, quien fungió como 
obispo coadjuto de la dió-
cesis de San Cristóbal de 

1995 a 1999 y actualmente 
preside el Centro de Dere-
chos Humanos Fray Bar-
tolomé de Las Casas (Fra-
yba), que fundó el obispo 
Samuel Ruiz García.

“El padre Marcelo se pre-
ocupó especialmente por los 
que sufrían y por las perso-
nas que eran dañadas en su 
dignidad en el trato injusto 
de autoridades o de perso-
nas abusivas”, dijo Raúl Vera 
en la homilía de la misa a la 
que asistieron varios sacer-
dotes de las diócesis de San 
Cristóbal, Tuxtla Gutiérrez 
y Tapachula.

“Los cuidaba de la gente 
abusiva, poderosa y que se 
siente dueña de la sociedad 
y de la tierra, y que no le 

importa dañar la vida del 
prójimo para enriquecerse o 
adquirir mayor poder polí-
tico. Eso es lo que él pagó. Su 
lucha por la justicia en bien 
de todas y todos los hijos de 
Dios es la consecuencia” de 
su asesinato, agregó.

Señaló que “lo más im-
portante que él hizo fue de-
nunciar las injusticias, los 
desórdenes sociales y los 
abusos que causan daño, 
especialmente a los más 
pobres y desprotegidos. Su 
palabra profética fue lo que 
no resistieron los podero-
sos que eran descubiertos 
ante toda la sociedad por su 
abuso de poder en la política 
y en la explotación de los 
más pobres”.

Entre clamores para poner alto al crimen organizado, miles 
despiden a sacerdote ultimado en San Cristóbal de las Casas

ELIO HENRÍQUEZ
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

La Fiscalía General del Estado 
(FGE) de Chiapas informó que 
detuvo Edgar N “como proba-
ble autor material del homi-
cidio del presbítero Marcelo 
Pérez Pérez”, ocurrido el do-
mingo 20 de octubre en San 
Cristóbal de Las Casas.

En un comunicado in-
formó que “derivado de las 
investigaciones de campo y de 
gabinete, se logró la captura 
del referido imputado como 
presunto responsable del ho-
micidio del sacerdote”.

Señaló que a raíz de “los 
hechos en los que perdiera la 
vida el padre Marcelo Pérez 
Pérez, la Fiscalía General del 
Estado se abocó a realizar las 
investigaciones correspon-
dientes para dar con el pa-
radero de él o los probables 
responsables, por lo que se 
practicaron protocolos y téc-
nicas de investigación consis-
tentes en rastreos de cámaras 
de seguridad de C5, trabajos 

del área de inteligencia y de 
investigación de campo, así 
como el desahogo de testigos, 
logrando obtener datos im-
portantes que permitieron 
identificar al presunto autor 
material de este lamentable 
hecho y ejecutar la orden de 
aprensión obsequiada por el 
juez de control”.

Añadió que “el imputado 
fue puesto a disposición del 
órgano de jurisdiccional, que 
definirá su situación jurídica 
con apego a derecho.

“Cabe hacer mención que 
en las próximas horas será la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR), la instancia que 
estará conociendo del tema al 
haber atraído la investigación 
del caso”, concluyó. 

Por su parte, el gobernador 
de Chiapas, Rutilio Escandón, 
confirmó esta información en 
su cuenta de X: “Mi recono-
cimiento a las autoridades de 
Procuración de Justicia, quie-
nes me han informado que ha 
sido detenido el autor material 
de la muerte del padre Mar-
celo”, publicó Escandón.

Detienen al “probable autor material” 
del asesinato del padre Marcelo Pérez
Edgar N fue puesto a disposición del órgano jurisdiccional que definirá su situación 

ELIO HENRÍQUEZ
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS

▲ La Fiscalía General de la República será la instancia que estará informando avances del 
tema al haber atraído la investigación del caso del padre Marcelo. Foto Ap
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Ante las advertencias de di-
versos sectores sociales que 
alertan que los índices de vio-
lencia en Chiapas han colo-
cado a la entidad al borde de 
una guerra civil, la presidenta 
Claudia Sheinbaum descartó 
que esto sea un escenario fac-
tible. Sin embargo, reconoció 
que la percepción social sobre 
inseguridad ha crecido.

Por otro lado, dio a cono-
cer que las investigaciones 
sobre el asesinato del sacer-
dote Marcelo Perez, fueron 
atraídas por la Fiscalía Gene-
ral de la República.

Chiapas no está 
al borde de una 
guerra civil: 
Sheinbaum

ALONSO URRUTIA

ARTURO SÁNCHEZ
CIUDAD DE MÉXICO

QUE HAYA COMPETENCIA l MAGÚ

En un operativo con-
junto, efectivos del Ejér-
cito Mexicano y perso-
nal de la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR) 
detuvieron en Culiacán, 
Sinaloa, a Edwin Anto-
nio Rubio López, El Más 
o El Oso, uno de los ope-
radores del grupo que 
comanda Ismael Zam-
bada Sicairos, El Mayito 

Flaco, hijo de Ismael El 

Mayo Zambada.
Según datos del registro 

Nacional de Detenciones 
de la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), El Oso fue 
detenido este lunes por la 
noche tras un enfrenta-
miento en la calle Unión de 
la comunidad de Ejido El 12 
a las 20:25 horas y puesto a 
disposición del Ministerio 
Público Federal.

En la acción, según in-
formación preliminar, 19 
civiles armados, presuntos 

gatilleros al mando de El 

Oso para evitar su captura, 
resultaron abatidos. 

Los reportes refieren 
que El Oso estaba encar-
gado de operaciones del 
grupo de El Mayo Zambada 
y desde agosto pasado co-
labora con El Mayito Flaco 
en la recepción de carga-
mentos de droga y trasiego 
de cocaína hacia Estados 
Unidos desde el estado de 

Baja California, uno de los 
sitios que se encuentran en 
disputa entre los dos ban-
dos del cártel de Sinaloa.

El Registro Nacional de 
Detenciones detalla que al 
momento de la aprehen-
sión, El Oso, de 35 años de 
edad, 1.78 metros de esta-
tura, complexión robusta y 
cabello negro, vestía pla-
yera negra, pantalones ne-
gros y botas.

Hasta el momento no se 
ha establecido si continúa 
detenido en instalaciones 
de la FGR en Culiacán o 
será trasladado a la Ciudad 
de México para que la Fis-
calía Especializada en Ma-
teria de Delincuencia Or-
ganizada (Femdo) integre la 
carpeta de investigación.

Al lugar se trasladaron 
patrullas de la Guardia 
Nacional, de la Sedena, y 
también un helicóptero 
que sobrevoló la zona tras 
haber recibido el reporte 
de un fuerte enfrenta-
miento entre hombres ar-
mados y elementos de las 
fuerzas federales.

Detienen a El Oso, presunto 
operador de Ismael Zambada 
Sicairos, El Mayito Flaco

GUSTAVO CASTILLO 

CULIACÁN
La Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana 
(SSPC) informó que según la 
más reciente Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU), publicada 
por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 
(INEGI), la percepción de in-
seguridad registró el nivel 
más bajo desde que se lleva 
el registro, y que data de sep-
tiembre de 2013.

En ese contexto, indicó 
la dependencia que los re-
sultados de la encuesta, re-
fieren que en diciembre de 
2018 el 73.7 por ciento de 
la población consideraba 
que vivir en su ciudad era 
inseguro, mientras que los 
últimos resultados regis-
tran un 58.6 por ciento, 
lo que representa una dis-
minución de 15.1 puntos 
porcentuales.

Al comparar los resulta-
dos con septiembre de 2023 
(61.4) se mostró un descenso 
anual de 2.8 por ciento, in-
formó la SSPC.

“La ENSU refleja que la 
mayoría de las mexicanas 
y mexicanos confían en 
las instituciones de seguri-
dad del Estado mexicano, 
ya que el 89.2 por ciento 
de la población encuestada 
manifestó tener confianza 
en la Secretaría de Marina 
Armada de México (Semar), 
la Fuerza Aérea Mexicana 
obtuvo un 87.3 por ciento de 
confianza, en tanto el Ejér-
cito mexicano tuvo un 83.8 
por ciento y la Guardia Na-
cional 75.6 por ciento.

“Las labores realizadas 
por las fuerzas armadas 
de nuestro país han per-
mitido que la evaluación 
sobre su desempeño tenga 
resultados positivos; el 
87.7 por ciento de la po-
blación consideró efectivo 
el desempeño de la Semar, 
el nivel más alto desde 
que se realiza la encuesta; 
mientras que el Ejército 
obtuvo un 83.1 por ciento 
de efectividad y la Guar-
dia Nacional el 73.5 por 
ciento, siendo la institu-
ción de seguridad pública 
mejor evaluada en el país”, 
señaló la SSPC.

Percepción de inseguridad 
registra su nivel más bajo 
desde 2013, según ENSU

GUSTAVO CASTILLO

MÉRIDA

El Oso colabora 

con El Mayito Flaco 

en la recepción de 

cargamentos de 

droga y trasiego 

de cocaína hacia 

Estados Unidos 

desde Baja 

California
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Lograr soberanía alimentaria, objetivo 
primordial de este gobierno: Berdegué

El secretario de Agricultura 
y Desarrollo Rural, Julio Ber-
degué, sostuvo que el obje-
tivo fundamental en materia 
agropecuaria de esta admi-
nistración es avanzar hacia 
la soberanía alimentaria.  
Esto implica incrementar 
la producción de alimentos 
saludables; bienestar de los 
productores del campo (agri-
cultores y jornaleros); garan-
tizar una mayor eficiencia en 
el consumo de agua, pues el 
campo utiliza 75 por ciento 
del agua en el país y producir 
con mayor respeto al medio 
ambiente, lo cual supone re-
ducir el uso de plaguicidas 
y mejorar la tecnología apli-
cada a la producción.

En su oportunidad, la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
dijo que se trata de “un 
programa muy completo 
de soberanía alimentaria y 
de producción sustentable 
para los mexicanos. Produ-
cir lo que consumimos, el 
mercado va a seguir exis-
tiendo, No solo es apoyar 
a productores, sino también 

tener alimentos saludables 
y a buenos precios.”

Durante la conferencia 
presidencial, Berdegué dijo 
que la estrategia contempla 
cuatro ejes fundamenta-
les, entre los cuales destacó 
como el más importante el 
bienestar de las personas 
que trabajan en el campo. 
Recordó que en el sexenio de 
Andrés Manuel López Obra-
dor se redujo la pobreza ex-
trema en el campo en 18 por 
ciento, pero aún falta mucho 
por hacer en esta materia. 

Dijo que la política para 
el campo implica una aten-
ción a los jornaleros para 
garantizarles su derecho a 

la salud, la vivienda y ali-
mentación, al tiempo que 
se buscará un mayor com-
promiso de la iniciativa 
privada para hacer efecti-
vos los derechos laborales 
de los jornaleros.

En cuanto a la produc-
ción alimenticia, aseveró 
que una prioridad es el in-
cremento de producción de 
maíz blanco no transgénico 

porque es el alimento que 
más consume la población 
por lo que se vuelve estraté-
gico garantizar su suminis-
tro y bajar los precios.

Berdegué también señaló 
que habrá un programa es-
pecial para lograr un uso 
más racional del agua me-
diante una intensa inter-
vención gubernamental 
para la tecnificación en el 

campo ampliando las áreas 
de riego. Esto implica ade-
más darle sostenibilidad a 
la producción en el campo, 
esto es, que su desarrollo 
vaya paralelamente al res-
peto al medio ambiente, 
esto es, producir más con 
menor impacto ambiental. 
Además se busca revertir el 
aumento de la deforestación 
en el país.

ALONSO URRUTIA  

ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Los cinco programas del Bienestar que se aplican en el campo se mantendrán. Foto Ap

La política para el campo implica una atención a los jornaleros y sus derechos

Hay “campaña” sobre un supuesto 
desacato, denuncia la Presidenta

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo afirmó 
este martes que está en mar-
cha “una nueva campaña” 
para asegurar que en México 
no hay estado de derecho. 
“De García Luna ya nadie ha-
bla, ahora el gran tema es su-
puestamente el desacato de 
la Presidenta de la República”.

La mandataria dijo en su 
rueda de prensa que son los 
voceros de esa campaña, 

jueces, magistrados y mi-
nistros del Poder Judicial, 
quienes en realidad están 
violando la ley.

Sheinbaum Pardo re-
iteró su rechazo a estar 
en desacato por la publi-
cación en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) de 
la reforma constitucional 
en materia judicial. Enfa-
tizó que quien desacata las 
normas es la jueza Nancy 
Juárez Salas, que en días 
pasados concedió una sus-
pensión en la que ordenó 
a la mandataria retirar la 
reforma del Poder Judicial 

del DOF, con lo que violó 
el artículo 61 de la Ley de 
Amparo, que señala expre-
samente que no proceden 
los amparos contra las re-
formas constitucionales.

Sostuvo que la ley tiene 
artículos muy claros en los 
que no hay espacio para 
la interpretación, como el 
mencionado. “Eso lo sabe 
la jueza, lo que pasa es que 
buscan formas que no tie-
nen que ver con la ley. Por 
eso digo, quien está vio-
lando la ley es ella, quien 
está violentando el estado 
de derecho es ella”.

ARTURO SÁNCHEZ 

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE  MÉXICO

Tráiler choca con diez 
autos encarretera; hay 
cerca de doce heridos

Un tráiler que transportaba 
basura chocó contra 10 vehí-
culos en la carretera México-
Puebla, a la altura del kilóme-
tro 21, en la alcaldía Iztapalapa 
de la Ciudad de México. Re-
portan 10 personas con heri-
das leves y dos más que fue-
ron trasladadas a un hospital 
para su atención 

El accidente impide la 
circulación vehicular, ante 

ello, los automovilistas han 
formado ya varios kilóme-
tros en espera de que se rea-
nude el paso.

De acuerdo con los pri-
meros reportes el incidente 
se registró en el tramo de 
la colonia San Francisco 
Apolocalco en la alcaldía 
de Iztapalapa, cuando un 
tráiler del servicio de limpia 
del gobierno de la Ciudad 
de México que iba a exceso 
de velocidad se quedó sin 
frenos y se impactó contra 
varios automovilistas.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

“Habrá un programa 

especial para 

lograr un uso más 

racional del agua 

mediante una 

intensa intervención 

gubernamental”
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Perfila el TEPJF dar luz verde 
al proceso electoral judicial

El Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Fe-
deración (TEPJF) propone 
darle luz verde al Insti-
tuto Nacional Electoral 
(INE) para continuar con 
la elección extraordinaria 
en materia de juzgadores 
durante 2025. 

El proyecto, a cargo del 
magistrado Felipe De la 
Mata y que hizo público la 
tarde de este martes, será 
propuesto en el pleno de la 
sala superior el miércoles, 
donde propone declarar 
“procedente” que el INE 
continúe con los prepara-
tivos del proceso electo-
ral de jueces, al señalar 
que “es constitucional-
mente inviable suspender 
la realización de los pro-
cedimientos electorales a 
cargo del INE”. 

La propuesta del magis-
trado señala que este pro-
yecto debe declararse que 
“es constitucionalmente 
inviable suspender actos 
que se relacionan con el 
desarrollo de los proce-

dimientos electorales a 
cargo de esa autoridad res-
pecto del proceso electoral 
extraordinario del Poder 
Judicial de la Federación 
2024-2025”.

Por ende, la sala supe-
rior perfila que no hay 
razones jurídicas para de-
tener los preparativos, por 
lo que la pausa en la que se 
declaró el órgano electo-
ral deberá detenerse y dar 
continuidad a la organiza-
ción, pese al alud de ampa-
ros que otorgaron jueces 
para frenar este proceso.

“Es constitucional-
mente inviable suspender 
la realización de los pro-
cedimientos electorales a 
cargo del INE. No es mate-
ria de pronunciamiento ni 
de litis la validez, legalidad 
o eficacia de las actuacio-
nes o resoluciones de sus-
pensión emitidas por di-
versos jueces de amparo, 
por lo que esas determina-
ciones quedan intocadas 
en esta sentencia”, versa 
el proyecto de sentencia 
que fue circulado entre los 
otros cuatro magistrados 
y publicado por el magis-
trado De la Mata.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Burócratas 
recibirán 14 
mil pesos 
en vales

Cerca de 2 millones de ser-
vidores públicos recibirán 
el estímulo de fin de año 
denominado vales de des-
pensa por un monto de 14 
mil 500 pesos, informó la 
Federación de Sindicatos de 
Trabajadores al Servicio del 
Estado (FSTSE) al concluir la 
negociación con las autori-
dades del gobierno federal.

El dirigente de esta cen-
tral, Joel Ayala Almeida, 
expresó su reconocimiento 
a la presidenta Claudia 
Sheinbaum por “el cumpli-
miento de los compromisos 
conquistados” al incremen-
tar gradualmente el poder 
adquisitivo de los trabaja-
dores al servicio del Estado, 
“acorde a su proyecto de Na-
ción, significándose con esta 
acción las reivindicaciones 
de los trabajadores que pres-
tan sus servicios a las Insti-
tuciones que conforman al 
Estado Mexicano”.

Precisó que para este año 
dicha prestación “se entre-
gará de manera oportuna” 
y en una sola exhibición al 
personal operativo en ac-
tivo a partir del próximo 
mes de diciembre.

“Resulta ampliamente 
satisfactorio su entero cum-
plimiento al obtener, 14 mil 
500pesos que permite va-
lorar la concertación ante 
el gobierno federal en esta 
etapa de limitaciones pre-
supuestales de las Finanzas 
Públicas Federales”, explicó 
el dirigente de esta central, 
Joel Ayala Almeida.

JARED LAURELES  

JESSICA XANTOMILA

CIUDAD DE MÉXICO

“Significándose 

con esta acción las 

reivindicaciones 

de los trabajadores 

que prestan sus 

servicios”

 EL PARTO DE LOS MONTES  l ROCHA

 El proyecto, a cargo del magistrado Felipe De la Mata y que hizo público esta tarde, será propuesto en el pleno de la sala superior hoy, 
donde propone declarar “procedente” que el INE continúe con los preparativos del proceso electoral de jueces. Foto Cristina Rodríguez
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Ataques guerrilleros y muerte de civiles 
en las zonas cercanas a sede de COP16

Guerrilleros colombianos de-
tonaron el lunes explosivos 
al paso de un vehículo mili-
tar en el Cauca, cerca de la 
sede de la COP16 sobre bio-
diversidad, región en donde 
se produjo también la ma-
tanza de tres civiles, infor-
maron autoridades este día.

Los rebeldes conocidos 
como Estado Mayor Central 
(EMC) amenazaron a los asis-
tentes a la mayor cumbre de 
Naciones Unidas sobre biodi-
verisdad, que se realiza en la 
ciudad de Cali (suroeste).

El lunes en la noche, po-
cas horas después de la in-
auguración del evento, los 
guerrilleros detonaron “un 
artefacto explosivo al paso 
de un vehículo militar so-
bre el corregimiento de El 
Bordo”, a unos 150 kilóme-
tros de Cali, informó la Ter-
cera División del Ejército en 
la red social X.

“La carga explosiva fue 
detonada a unos 100 metros 
antes de que el camión lle-
gara. (...) afortunadamente 

no tenemos heridos”, detalló 
el general Federico Mejía, 
comandante del ejército en 
la región, en entrevista con 
Blu Radio.

En respuesta, el ejército 
“reforzó” su “ofensiva” con-

tra los guerrilleros que con-
trolan cultivos de coca en el 
departamento de Cauca.

En la misma noche tres 
personas fueron asesinadas 
a tiros en el municipio de 
Suárez, también en Cauca 

y a unos 45 kilómetros de 
Cali. Las víctimas “son dos 
hombres y una mujer de 
una misma familia que se 
desplazaban en la vía que 
conduce hacia la parte alta 
del corregimiento de La 

Betulia”, indicó a Blu Radio 
César Cerón, alcalde de Suá-
rez, de donde es oriunda la 
vicepresidenta de Colombia, 
Francia Márquez.

La matanza ocurrió en 
una zona controlada por la 
unidad “Jaime Martínez”, 
que es parte del EMC, indicó 
a la AFP una fuente de la 
policía local.

Bajo el mando de alias 
Iván Mordisco, el EMC es 
la mayor facción escindida 
de la extinta guerrilla de las 
FARC aún en actividad, y 
ataca constantemente a la 
fuerza pública en el suroeste 
de Colombia.

Estos rebeldes fueron 
apartados de los diálogos de 
paz que el presidente, Gus-
tavo Petro, adelanta con los 
disidentes del acuerdo que 
desarmó a las FARC en 2017.

Unas 23 mil personas, 
incluidos una docena de je-
fes de Estado y un centenar 
de ministros, se acreditaron 
para estar en la edición más 
concurrida de la COP, que 
tendrá lugar hasta el 1 de 
noviembre en Cali en me-
dio de fuertes medidas de 
seguridad.

AFP

CALI

 Los rebeldes conocidos como Estado Mayor Central (EMC) amenazaron a los asistentes a la mayor 
cumbre de Naciones Unidas sobre biodiversidad, que se realiza en la ciudad de Cali. Foto Reuters

Ejército colombiano “reforzó ofensiva” contra quienes controlan cultivos de coca

Mujeres defensoras reivindican su papel como escudo para 
la protección de la naturaleza durante cumbre internacional

Colectivos de mujeres, de-
fensoras del medioam-
biente, indígenas, campe-
sinas, afrodescendientes 
y activistas de la tierra se 
apoderaron este martes del 
discurso de la COP16 para 
exigir que sus voces sean es-
cuchadas y su trabajo como 
guardianas de la naturaleza 
sea reconocido.

Defensoras y activistas 
de Birmania, Kenia, Costa 
Rica, Argentina y Colombia, 
entre otros países, presen-
taron proyectos de restau-

ración y protección de los 
recursos naturales que, a lo 
largo del mundo, incluyen 
un enfoque de género.

“Es importante la parti-
cipación de las mujeres en 
estos espacios porque somos 
las mujeres quienes cuida-
mos el territorio y quienes 
transmitimos los conoci-
mientos de nuestros pueblos 
a la nueva juventud”, explicó 
a EFE Deisy Brigitte Escobar, 
una lideresa indígena miem-
bro de la Asociación de Ca-
bildos del Pueblo Siona.

Además, en esta jornada 
también se presentó la De-
claración de Inírida, «un lla-
mado a la acción colectiva» 

que reconoce el papel fun-
damental de las mujeres en 
la gobernanza de la biodi-
versidad y el agua, a la vez 
que reclama incluir sus vo-
ces y valorar su papel “como 
agentes cruciales para la 
conservación y el bienestar 
de nuestros ecosistemas».

Junto a otras iniciativas 
como la firma de la Decla-
ración para la Creación de la 
Red de Mujeres Piangüeras/
Concheras del Pacífico Este 
Tropical y la celebración del 
Foro Internacional de Muje-
res y Biodiversidad.

“Sin el cuidado no po-
demos avanzar en la pro-
tección del ambiente, y no 

habrá una sociedad del cui-
dado si no interconectamos 
ambas agendas. Los ministe-
rios de medio ambiente y de 
las mujeres deben atender 
juntos la agenda de género”, 
defendió, por su parte, Ma-
ría Noel Vaeza, directora re-
gional de ONU Mujeres.

Colombia, el país más 
peligroso

Según los más recientes 
datos de Global Witness, 
Colombia es el país más 
peligroso para defender el 
medio ambiente, ya que en 
2023 fueron asesinados 79 
líderes y defensores am-

bientales, la cifra más alta 
del mundo.

En este contexto, las mu-
jeres reclamaron más pro-
tección y alertaron de los 
riesgos a los que se enfren-
tan por ejercer su labor.

A este llamado se sumó 
la Red Nacional de Mujeres, 
quien pidió no solo proteger 
a las mujeres defensoras del 
medio ambiente en Colom-
bia, sino también visibilizar 
los riesgos a los que están 
expuestas las defensoras 
y dar una plataforma a las 
herramientas y estrategias 
que ellas han adoptado para 
protegerse y proteger a sus 
comunidades. 

EFE

CALI
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La población de Ucrania se redujo en 8 
millones desde la invasión rusa: ONU

La población ucraniana se 
redujo en ocho millones de 
personas desde la invasión 
rusa de febrero de 2022, que 
provocó un éxodo y una 
caída en la tasa de natalidad, 
informó el martes la ONU.

“Globalmente, la pobla-
ción en Ucrania ha dismi-
nuido en unos 10 millones 
de habitantes desde 2014 
y de unos ocho millones 
desde el inicio de la inva-
sión a gran escala en 2022”, 
afirmó Florence Bauer, di-
rectora regional del Fondo 
de Población de Naciones 
Unidas (UNFPA), en una 
nota enviada a la prensa.

Este documento –que 
cita datos del gobierno y 
del UNFPA– precisa que 
la población de Ucrania es 
este año de 35 millones de 
habitantes, contra 43 millo-
nes en 2022 y 45 millones 
en 2014, año en el que Ru-

sia anexionó la península 
ucraniana de Crimea.

Bauer explicó que esta 
disminución es debida a una 
“combinación de factores” y 
señaló que “incluso antes 
de la escalada de la guerra”, 
Ucrania afrontaba impor-
tantes retos demográficos. 

Ya antes del conflicto, 
Ucrania tenía una de las 
tasas de natalidad más ba-
jas de Europa y, como en 

otras partes de Europa del 
Este y en otros países del 
mundo, la población fue 
envejeciendo, mientras los 
jóvenes han ido emigrando 
en busca de nuevas oportu-
nidades, dijo la responsable.

Pero desde el inicio de la 
guerra, unos 6.7 millones de 
personas huyeron de Ucra-
nia y la tasa de fecundidad 
cayó a un hijo por mujer. 
Se trata de “una de los más 
bajas del mundo” y “muy 

por debajo” del umbral para 
renovar la población, que 
es de 2.1 hijos, prosiguió.

La responsable también 
lamentó que “un número 
importante de personas mu-
rieron a causa del conflicto”.

AFP

KIEV

 El índice de natalidad que se tiene registrado en la nación ucraniana es uno de los más bajos 
del mundo y “muy por debajo” del umbral para renovar la población, que es de 2.1 hijos”. Foto Ap

La guerra provocó un éxodo entre los habitantes y una caída en la tasa de natalidad

Detienen a ex jefe de la cadena de ropa Abercrombie and 
Fitch, acusado de tráfico sexual en modelos masculinos

El ex jefe de la exitosa cadena 
de ropa Abercrombie and 
Fitch fue detenido y acusado 
de tráfico sexual y prostitu-
ción en una trama que implicó 
a modelos masculinos de todo 
el mundo, anunció este mar-
tes la fiscalía estadunidense.

Además del ex ejecutivo 
Michael Jeffries, de 80 años, 
también fueron detenidos su 
socio y pareja Matthew Smith, 
de 61, y James Jacobson, de 71, 
presunto intermediario de los 
dos, anunció el fiscal del Tri-
bunal Federal del Distrito Este 
de Brooklyn, Breon Peace.

Los tres están acusados 
de “tráfico sexual y pros-
titución”, informó el fiscal.

Los acusados citaban a 
los jóvenes aspirantes a mo-
delos en lugares como Es-
paña, Reino Unido, Marrue-
cos, Francia o Nueva York y 
“los engañaban para asistir a 
eventos públicos para man-
tener sexo”, dijo Peace.

La acusación alega que 
entre diciembre de 2008 
y marzo de 2015 Jeffries, 
Smith y Jacobson utiliza-
ron una combinación de 
“fuerza, fraude y coerción” 
para traficar con hombres 
mientras explotaban una 
empresa de prostitución.

Les daban alcohol, dro-
gas y sustancias para man-
tener erecciones, agregó.

Según la acusación, “en 
más de una ocasión cuando 
los hombres no daban o 
no podían dar su consen-

timiento, Jeffries y Smith 
violaron la integridad cor-
poral de estos hombres so-
metiéndolos” a “contactos 
sexuales invasivos y vio-
lentos”, declaró el fiscal.

“Gastaron millones de 
dólares en una infraestruc-
tura masiva para apoyar 
esta operación y mantener 
su secretismo”, añadió.

Jeffries y Smith compa-
recerán ante un tribunal 
West Palm Beach, en Flo-
rida y Jacobson, detenido en 
Wisconsin, lo hará en una 
corte de St. Paul, Minnesota.

En los documentos de la 
acusación se citan quince 
víctimas anónimas, pero 
los fiscales sugieren que 
la escala de los presuntos 
delitos era probablemente 
mucho mayor e hicieron 

un llamado para que se 
presenten potenciales nue-
vos testigos o víctimas.

“Las detenciones de hoy 
son monumentales para 
los aspirantes a modelos 
masculinos que fueron 
víctimas de estos indivi-
duos”, dijo Brittany Hen-
derson, abogada del bufete 
Edwards Henderson, que 
representa a las víctimas 
de los presuntos delitos.

“Su lucha por la justicia 
no termina aquí. Esperamos 
poder exigir responsabili-
dades a Abercrombie and 
Fitch por facilitar esta terri-
ble conducta y asegurarnos 
de que esto no pueda volver 
a ocurrir”, añadió en un co-
municado enviado a Afp.

El caso tiene su origen 
en una investigación de 

la BBC de 2023, The Aber-

crombie Guys: The Dark Side 

of Cool, en la que varias 
víctimas hablaron sobre la 
firma de acuerdos de con-
fidencialidad para eventos 
sexuales supuestamente 
dirigidos por Jeffries.

Abercrombie and Fitch 
se dijo “horrorizada y 
asqueada” por las acusa-
ciones sobre el comporta-
miento de Jeffries y señaló 
que tiene “tolerancia cero 
con el abuso, el acoso o 
la discriminación de cual-
quier tipo”.

Jeffries fue consejero 
delegado de Abercromie de 
1992 to 2014. Dejó la em-
presa ese año tras recibir 
25 millones de dólares de 
indemnización, según los 
archivos corporativos.

AFP

NUEVA YORK

Unos 6.7 millones 

de personas 

huyeron de 

Ucrania y la tasa 

de fecundidad 

cayó a un hijo 

por mujer
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Bolivia niega bases de Irán y Hezbolá 
en su país como dijo embajadora israelí

El gobierno de Bolivia re-
chazó el martes que haya 
bases militares de Irán y 
Hezbolá en su territorio 
como dijo el día anterior 
la embajadora de Israel 
en Costa Rica. La canci-
llería boliviana calificó 
esas declaraciones, que se 
referían a Bolivia y Vene-
zuela, como “infundadas, 
irresponsables”.

En un comunicado, el go-
bierno del presidente Luis 

Arce aseguró que la Consti-
tución de Bolivia prohíbe la 
instalación de bases milita-
res extranjeras en su territo-
rio para desmentir las afir-
maciones que hizo Michal 
Gur-Aryeh, embajadora de 
Israel en Costa Rica, en una 
rueda de prensa virtual el 
lunes desde San José donde 
reivindicó el rol de su país 
en la colaboración con paí-
ses de América Latina para 
combatir el terrorismo.

Según reportes de 
prensa, Gur-Aryeh men-
cionó: “Puedo decir que hay 
también otros países en la 

región que tienen bases de 
Irán e Hezbolá y particular 
Venezuela y Bolivia”.

La cancillería boliviana 
consideró que esos seña-
lamientos se hicieron “sin 
ningún sustento” y ”buscan 
generar confrontación en-
tre estados, gobiernos y pue-
blos latinoamericanos, en 
contra ruta con el objetivo 
trazado en la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac) de conso-
lidar a América Latina y el 
Caribe como zona de paz”.

Bolivia, que rompió re-
laciones con Israel en oc-

tubre de 2023, se unió re-
cientemente a la demanda 
presentada por Sudáfrica 
contra Israel en la Corte In-
ternacional de Justicia (CIJ), 
en la que considera que la 
situación en Gaza vulnera 
la Convención de Naciones 
Unidas contra el Genocidio.

El gobierno boliviano ha 
mostrado su apoyo a los pa-
lestinos y considera que en 
la franja de Gaza se están co-
metiendo crímenes de lesa 
humanidad. En ese sentido, 
el presidente Arce siguió los 
pasos de su antecesor Evo 
Morales (2006-2019), quien 

se acercó a Irán. En julio del 
año pasado, el ministro de 
Defensa, Edmundo Novillo, 
visitó Irán y manifestó su 
interés en drones iraníes 
para proteger sus fronteras 
de delitos como el contra-
bando.

Asimismo, Bolivia ex-
pulsó en 2009 al embajador 
israelí de entonces durante 
la presidencia de Evo Mora-
les por otro conflicto entre 
Israel y Hamas. Las rela-
ciones entre ambos países 
fueron reestablecidas en el 
gobierno transitorio de Jea-
nine Áñez entre 2019-2020.

AP

LA PAZ

Cancillería consideró que los señalamientos se hicieron “sin ningún sustento”

La ONU, horrorizada por la “brutalidad sin precedentes” 
en hechos de violencia perpretados por pandillas en Haití

La situación se deteriora en 
Haití pese a algunos avan-
ces políticos y el inicio del 
despliegue de la misión 
multinacional de apoyo a la 
policía, lamentó este mar-
tes la ONU, horrorizada por 
un “brutal” ataque de pan-
dillas que siembran el caos 
y la violencia en el país.

“Lamentablemente, la 
situación se ha agravado” 
desde julio, dijo ante el 
Consejo de Seguridad Ma-
ría Isabel Salvador, jefa de 
la misión de la ONU en el 
país caribeño.

Salvador recordó el au-
mento de desplazados inter-
nos que en septiembre al-
canzó los 700 mil, así como 
el proceso de transición 
política iniciado en la pri-
mavera boreal que “pese a 
los avances iniciales” se en-
frenta ahora “a desafíos im-
portantes, que han transfor-
mado la esperanza en una 
profunda preocupación”.

“La seguridad sigue 
siendo muy frágil, con 
nuevos picos de violencia 
aguda”, recordó.

En particular, denunció el 
“aterrador y brutal” ataque 
en la ciudad de Pont-Sondé 
que dejó “115 civiles muertos 
y decenas de heridos” el 3 de 
octubre, pero también se refi-
rió a una serie de ataques en 
los últimos días en la capital 
Puerto Príncipe y más allá, 
así como a la “brutalidad sin 
precedentes” de la violencia 
sexual contra mujeres y niñas.

“Los haitianos siguen su-
friendo en todo el país mien-
tras las actividades de las ban-
das criminales se intensifican 
y se extienden más allá de 
Puerto Príncipe, sembrando 
el terror y el miedo y desbor-
dando el aparato de seguri-
dad”, insistió. Y “la situación 
humanitaria es aún peor”.

En su último informe, 
el secretario general de la 

ONU, António Guterres, se-
ñala que la policía, apoyada 
en particular por la Misión 
Multinacional de Asistencia 
a la Seguridad (MMAS) diri-
gida por Kenia, ha “lanzado 
operaciones antipandillas 
a gran escala” en la capital, 
pero “sigue teniendo dificul-
tades para mantener el con-
trol de estas zonas debido a la 
falta de personal y recursos”.

La MMAS, cuyo man-
dato se renovó a finales de 
septiembre por un año más, 
cuenta en la actualidad con 
unos 430 efectivos policiales y 
militares, principalmente ke-
nianos, y se espera la llegada 
en breve de otros 600 más. 

Sin embargo, Salvador la-
mentó que la “cruel falta de 
recursos” de la misión “ame-
naza con impedirle llevar a 
cabo sus tareas con eficacia”. 

La ONU está especial-
mente preocupada por los 
niños, que constituyen la 
mitad de los desplazados y 
son presa de las bandas.

“Estimamos que los niños 
constituyen entre 30 y 50 
por ciento de los miembros 
de los grupos armados. Se les 
utiliza como informadores, 
cocineros, esclavos sexuales 
y se les obliga a cometer ellos 
mismos actos de violencia 
armada”, declaró Catherine 
Russell, jefa de Unicef. 

Y ser niño no les pro-
tege necesariamente de la 
“venganza popular”. El in-
forme de Guterres describe 
cómo un niño de 10 años 
acusado de ser informador 
de una banda fue tiroteado 
y quemado por un grupo 
de autodefensa en julio.

AFP

NUEVA YORK

 “Estimamos que los niños constituyen entre 30 y 50 por ciento de los miembros de los grupos 

armados. Se les utiliza como informadores, cocineros, esclavos sexuales y se les obliga a co-

meter ellos mismos actos de violencia armada”: Catherine Russell, jefa de Unicef. Foto Reuters
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Autoridades de Alemania anuncian 
detección de nueva variante de mpox

Un contagio con la nueva 
variante de mpox clade 
1b fue detectada en Ale-
mania por primera vez, 
informó el martes el Ins-
tituto Robert Koch (RKI), 
una autoridad sanitaria.

“El 18 de octubre de 2024 
se detectó en Alemania 
una infección por mpox del 
nuevo clade 1b, contraído en 
el extranjero”, indicó el RKI, 
añadiendo que “el riesgo 
para la salud de la población 
en Alemania” era “bajo”.

El instituto, que no dio 
detalles sobre el paciente 
ni las circunstancias de la 
infección, declaró que ob-
serva la situación “muy de 
cerca” y señaló que adap-
taría sus recomendaciones 
si fuera necesario.

Recordó que la transmi-
sión del mpox requiere “un 
contacto físico cercano”.

El mpox, anteriormente 
conocido como viruela del 

mono, se propaga de los 
animales a los humanos, 
pero también se transmite 
entre personas, causando 
fiebre, dolores musculares 
y lesiones en la piel.

Desde hace varios me-
ses, un nuevo brote afecta a 
África. Los países con mayo-
res cifras de infección son la 
República Democrática del 
Congo, Burundi y Nigeria.

En total se registraron 
42 mil casos en África 
desde enero y alrededor de 
mil 100 personas murie-
ron por mpox, declaró la 
semana pasada la agencia 
sanitaria de la Unión Afri-
cana, que advirtió que la 
epidemia está a punto de 
volverse “incontrolable” si 
no se toman medidas.

También se han repor-
tado casos en Suecia y en 
varios países de Asia.

A principios de octu-
bre se lanzó una campaña 
de vacunación en RDC, 
el país de África Central 
más afectado por el virus 
en el mundo.

AFP

BERLÍN

 El mpox, anteriormente conocido como viruela del mono, se propaga de los animales a los humanos, pero 
también se transmite entre personas, causando fiebre, dolores musculares y lesiones en la piel. Foto Reuters

República Democrática del Congo, Burundi y Nigeria, con las mayores cifras de infección

Confirman muerte de Hashem Safieddine, el probable 
nuevo líder de Hezbolá, tras los bombardeos de Israel

Hashem Safieddine, una fi-
gura destacada del grupo li-
banés Hezbolá cuya muerte 
fue confirmada el martes 
por el ejército israelí, se per-
filaba como el posible suce-
sor al frente del movimiento 
islamista de su primo Hasán 
Nasralá, también asesinado 
por Israel.

Hezbolá no ha confir-
mado su deceso, pero un 
alto cargo del grupo había 
dicho a la Afp que perdieron 
el contacto con Sadieddine 
después de unos bombar-
deos israelíes del 4 de octu-
bre dirigidos contra él en la 
periferia de Beirut.

“No sabemos si estaba 
presente en el lugar atacado 
por los bombardeos”, dijo 
este responsable.

Una segunda fuente del 
también partido político 
confirmó que intentaban 
“alcanzar la sede que había 
sido atacada bajo tierra, pero 
Israel lleva a cabo sistemá-
ticamente nuevos bombar-
deos para tratar de obsta-
culizar los esfuerzos de los 
equipos de rescate”.

El 27 de septiembre, un 
ataque israelí contra el cuar-
tel general de Hezbolá, si-
tuado según Israel en unos 
edificios en la periferia sur 
de Beirut, mató a Hasán 
Nasralá, lo que supuso un 
golpe devastador para el 
movimiento.

Con barba gris, gafas y 
turbante negro de los Sayed 
(los descendientes del pro-
feta Mahoma), Safieddine 
compartía un sorprendente 
parecido físico con su primo, 
pero era unos años menor.

En la sesentena, se per-
filaba como “el candidato 
más probable” de suce-
derlo al frente del movi-
miento chiita financiado y 
armado por Teherán.

Safieddine mantenía 
precisamente estrechos vín-
culos con Irán, donde cursó 
sus estudios religiosos. Su 
hijo está casado con Zeinab, 
la hija del poderoso general 
iraní Qasem Soleimani.

Este militar era el jefe 
de la Fuerza Quds de los 
Guardianes de la Revo-

lución, encargada de las 
operaciones en el exterior, 
y falleció en 2020 en un 
bombardeo estadunidense 
en Irak.

Safieddine es uno de los 
miembros más importan-
tes del Consejo de la Shura 
y había sido catalogado 
como “terrorista” por el 
Departamento de Estado 
estadunidense en mayo de 
2017, así como por Arabia 
Saudita.

Tras la muerte de Na-
sarlá, el número dos del 
movimiento, Naim Qasem, 
asumió automáticamente 
las riendas y anunció que 
el sucesor definitivo será 
elegido pronto por los siete 
miembros del Consejo de 
la Shura.

Al contrario que Nas-
ralá, al que se veía poco 
en público desde la gue-
rra entre Israel y Hezbolá 
en 2006, Safieddine era la 
cara visible de la forma-
ción en numerosos actos 
políticos y religiosos.

Aunque tenía un tem-
peramento tranquilo, en-
dureció el tono de su retó-
rica durante los funerales 
de los comandantes asesi-
nados por Israel.

“En nuestra resistencia 
[…] cuando un comandante 
se convierte en mártir, otro 
retoma la bandera […] con 
fuerza y determinación”, de-
claró en el funeral del coman-
dante Mohamed Neemeh 
Naser, muerto en un bombar-
deo israelí en el sur de Líbano.

AFP

BEIRUT
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En Chiapas se vive el duelo,

aunque hay ya un detenido;

se queda un pueblo dolido,

¡justicia al padre Marcelo!
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¡BOMBA!

U noj cha’anil FIL Guadalajarae’ tu 
chíimpoltaj Merry MacMasters, ti’ 

La Jornada
Merry MacMasters, máax ku meyaj 
beey reportera ti’ La Jornadae’, yaan 
u chíimpolta’al yéetel Homenaje 
Nacional de Periodismo Cultural 
Fernando Benítez ka’alikil táan 
Feria Internacional del Libro (FIL) 
tu péetlu’umil Guadalajara, le 8 
ti’ diciembre ku taala’, “yóok’olal 
meyaj u beetmaj tu jo’oloj ka’ak’áal 
ja’abo’ob, tu’ux ku ts’íib yóok’olal 

miatsil yéetel its’at, kroonikáa, 
reportaajée yéetel tumen mantats’ 
u kaxtik yéetel u ye’esik ba’alo’ob 
yóok’olal aartes plaastikáas”. 

Jump’éel komite tu’ux táakpaj 
jo’otúul máaxo’ob ts’o’ok u yáax 
chíimpolta’alo’ob jets’ Merry 
MacMaster; a’alabe’ “yaan ba’alo’ob 
mantats’ u yila’al ti’ u meyajil 
periodismo kulturaal le beetik 

mantats’ u k’éexel u fueenteil wa u 
ch’éenel u beeta’al; ba’ale’ Merrye’ 
jach kúulpach yanik ti’ le ba’al je’ela’”.

Chíimpolale’ ts’o’ok u yáax k’a’amal 
tumen Braulio Peralta, Adriana Malvido, 
Jesús Alejo y Héctor Aguilar Camín.

Merry MacMasterse’, síij tu kaajil 
Nueva York, ts’o’oke’ k’a’anan ti’al 
u meyajil periodismo cultural ku 
beeta’al tu lu’umil México, yéetel 

meyajnaja’an ti’ jejeláas medios, 
tu’ux ts’o’ok u k’áatchi’ibtik mexikoil 
máako’ob, beyxan u jeelo’ob ti’ uláak’ 
táanxel lu’umo’ob.  Káaj u meyaj tu 
ja’abil 1980 beey u reporterail Radio 
UNAM, yéetel ka’aj ts’o’oke’ ook 
meyaj tu pikil ju’unil El Nacional, 
tu’ux p’áat tak tuja’abil 1994; láayli’ 
u ja’abil úuchik u yokol meyaj La 
Jornada, tu’ux p’aatal tak walkila’. 
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Oochel Cristina Rodríguez
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